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В очередной раз опростоволо-
сились «предсказатели» кол-

лективного Запада, нагадавшие 
на кофейной гуще «пустые па-
вильоны на СОР29», - столица 
Страны огней исправно при-
нимает самых высокопостав-
ленных гостей из многих го-
сударств. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Даже некоторые отечественные 
подпевалы с радостью, граничащей 
с дикостью, вопили, что не будет здесь 
главы Еврокомиссии Урсулы фон дер 
Ляйен. Зато прибыл президент Сове-
та Евросоюза Шарль Мишель, при-
чем не с пустыми руками. Руково-

димая им структура накануне под-
твердила бюджетные расчеты, что 
ЕС и государства - члены Альянса 
привержены обязательствам разви-
тых стран по коллективному сбору 
средств в размере $100 млрд в год на 
климатическое финансирование, - 
сумма действительна на протяже-
нии всей среднесрочной перспек-
тивы. Да и глава Римско-католиче-
ской церкви папа Франциск во время 
традиционной молитвы «Ангелус» 
накануне с уверенностью заявил: 
«COP29 внесет свой вклад в защи-
ту всей нашей планеты», прислав лич-
но гос секретаря Ватикана кардинала 
Пьетро Паролина. 

В силу объективных причин по 
обоюдной договоренности Россию 

представит глава правительства Ми-
хаил Мишустин. С американцами 
же и без того все понятно: Джозеф 
Байден во всех смыслах стал уходя-
щей фигурой со шлейфом внутрен-

них и внешних неудач и огромного 
государственного долга, а инаугу-
рация Дональда Трампа предстоит 
20 января. 

Без шутовства и глупостей
Нам и без Макрона жить хорошо
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Азербайджанский народ во-
время начал, а главное, на 

торжественной ноте завершил 
Отечественную войну 2020 года. 
Национальное правительство 
даже после боевых действий не 
допустило ни одной диплома-
тической оплошности, отпра-
вив на свалку истории и окку-
пационный режим, и Минскую 
группу ОБСЕ. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

8 ноября, когда все мы по праву 
праздновали четвертую годовщи-
ну со Дня Победы в Отечественной 
войне, Президент Ильхам Алиев, 
первая леди Мехрибан ханым Али-
ева и их сын Гейдар Алиев приня-
ли участие в открытии столичного 
Парка Победы. 

Обращение главы государства 
к народу было настолько впечатля-
ющим и многогранным, адресован-
ным как  многочисленным друзьям, 

так и неугомонным врагам, что его 
впору уже сейчас вносить в учебники 
морали и мудрости. «Мы прекрасно 
помним, как члены Минской группы 
ОБСЕ и Совбеза ООН, призванные 
«потушить» карабахский конфликт, 
заявляя о невозможности его воен-
ного решения, пытались заставить 
азербайджанский народ смириться 
навечно с оккупацией. 

Победа исторической справедливости
Мудрость Президента Ильхама Алиева 
преодолела все преграды
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В светлом устремлении к спра-
ведливости и миру, благо-

получию и процветанию все-
го человечества очевиден кон-
траст между духом гуманизма, 
объединяющим нацию и об-
щество Азербайджана, и не-
справедливой, предвзятой, 
подстрекательской, наконец, 
реваншист ской риторикой 
в армянских кругах на миро-
вом уровне. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В этот раз глубокое недоумение 
вызвала позиция армянской церк-
ви, активно вмешивающейся в по-
литические процессы и поддержи-

вающей откровенно сепаратистские 
и террористические настроения как 
в армянском обществе, так и во всей 
армянской диаспоре. 

В преддверии 29-й сессии Кон-
ференции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29) 10 ноября по инициати-
ве католикоса всех армян Гареги-
на II в армянских церквях по все-
му миру состоялась экуменическая 
(всемирная) «молитва за мир и спра-
ведливость» в Армении и освобо-
ждение заложников, якобы «неза-
конно удерживаемых в Баку».

Можно ли называть подобные 
действия, основанные на манипу-
ляциях и агрессии, проявлением 
подлинной духовности? 

Алтарь амбиций
Там, где кончается молитва 
и начинается игра в многострадальцев
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Прошла неделя с судьбонос-
ных выборов в США, когда 

многие американцы и жители 
других государств, кто с сочув-
ствием, а кто и со злорадством, 
ожидали масштабных беспо-
рядков на улицах Вашингто-
на и других крупных городов 
страны. 

Роман ТЕМНИКОВ,
специально для газеты 
«Бакинский рабочий»

Однако этого не произошло, ра-
зочаровав тех, кто запасался попкор-
ном в предвкушении сцен разруше-
ния и крови, короче, всего того, что 
происходит во время буйства толпы. 
На выборах долгожданную и вполне 

заслуженную победу одержал быв-
ший президент США Дональд Трамп. 

Своим видением происходяще-
го в США, а также перспектив вто-
рого президентства Трампа в сфере 
внешней политики в интервью газе-
те «Бакинский рабочий» поделил-
ся политический аналитик из Рос-
сии Михаил Нейжмаков.

 - Как известно, склонность Трам-
па к резким решениям, зависимость 
от окружения и импульсивный ха-
рактер делают американскую внеш-
нюю политику непредсказуемой. 
В частности, возможны ли при 
Трампе выход США из НАТО и обо-
стрение отношений с Евросоюзом, 
а также начало торговых войн?

Весьма «ершистый» президент 
При Трампе давление Вашингтона на Баку 
станет менее жестким
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Франция, некогда сердце ев-
ропейской демократии, се-

годня превратилась в театр про-
тиворечий и тревожных сиг-
налов. За фасадом ее гордого 
наследия скрывается кризис, 
едва ли поддающийся легко-
му решению. 

Эмманюэль Макрон, демонстри-
руя элитистский и оторванный от 
народа подход, проводит политику, 

которая не только углубляет соци-
альные разрывы, но и отдаляет стра-
ну от самого духа демократии. Его 
стремление усилить контроль и ре-
гламентировать внутренние про-
цессы слабо соотносится с тем, что 
должна представлять собой либе-
ральная демократия: уважение к го-
лосу каждого, право на свободное 
самовыражение и открытые поли-
тические дебаты.

Парадокс макронизма, 
или Как Европа оказалась в капкане своего выбора
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8 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев, первая леди Мехрибан 
Алиева и их сын Гейдар Алиев 
приняли участие в открытии 
Парка Победы в Баку.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, глава 
государства поднял здесь трехцвет-
ный Государственный флаг Азер-
байджана.

Далее к памятнику Победы в пар-
ке были возложены венки и буке-
ты цветов.

Затем глава государства обра-
тился к народу.

- Дорогие соотечественники!
Сегодня Азербайджан отмечает 

праздник Победы. Сердечно поздрав-
ляю по этому случаю весь азербайд-
жанский народ, поздравляю Воору-
женные силы Азербайджана.

В дорогой для всех нас день молю 
Аллаха упокоить души наших геро-
ических шехидов, отдавших жизнь 
за Родину. Да упокоит Аллах души 
всех наших шехидов!

Мы на поле боя отомстили за наших 

шехидов. 44-дневная Отечественная 
война - наша славная история, наша 
блестящая Победа. Мы отомстили на 
поле боя за наших шехидов первой 
и второй карабахских войн, а так-
же антитеррористической операции 
и восстановили нашу территориаль-
ную целостность и суверенитет.

В течение сорока четырех дней 
Вооруженные силы Азербайджана 
шли только и только вперед. 

Единство народа и власти - 
главный источник нашей силы
Президент Ильхам Алиев принял участие 
в открытии Парка Победы в Баку

Обращение
Президента Ильхама Алиева
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Ильхам АЛИЕВ:

Для нас приоритет - 
созидательная рабо-

та, но когда мы ви-
дим, что Армения 

и стоящие за ней вра-
жеские силы объяви-

ли нам «холодную 
войну», приходится 

предпринимать 
адекватные шаги

Баку принял эстафету

11 ноября в Баку состоялась це-
ремония открытия 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении 
климата (СОР29).

Со вступительной речью на це-
ремонии открытия выступил пре-
зидент СОР28 Султан бен Ахмед 
аль-Джабер. Он поблагодарил Азер-
байджан за организацию меропри-
ятия и гостеприимство. Султан бен 
Ахмед аль-Джабер говорил об ини-
циативах, выдвинутых его страной 
в период СОР28, и выразил уверен-
ность в том, что СОР29 добьется оче-
редного успеха. Президент СОР28 
довел до внимания, что совместно 
с Азербайджаном будет осущест-
вляться сотрудничество в рамках 
«Тройки».

Затем министр экологии и при-

родных ресурсов Азербайджана Мух-
тар Бабаев был избран президентом 
29-й сессии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об изме-
нении климата. Президент СОР28 
Султан бен Ахмед аль-Джабер пере-
дал ему управление сессией.

М.Бабаев отметил, что рад видеть 
всех в Баку. Он сказал, что СОР29 яв-
ляется возможностью для каждого 
и данную возможность нельзя упу-
скать. Президент СОР29 подчеркнул, 
что стихийные бедствия, происхо-
дящие в результате климатических 
проблем, приводят к крайне тяже-
лым последствиям. «Мы понима-
ем все ограничения, которые могут 
возникнуть в политическом и фи-
нансовом отношении. Вместе с тем 
считаю, что инвестиции оправдают 
себя», - добавил он.

Выступивший затем исполни-

тельный секретарь Рамочной конвен-
ции об изменении климата Саймон 
Стил констатировал, что переговор-
ный процесс под эгидой РКИК ООН 
- единственная площадка, на кото-
рой мы можем заняться решением 
проблемы бушующего климатическо-
го кризиса и убедительно призвать 
друг друга к ответственности, что-
бы предпринять практические шаги.

Он отметил, что климатический 
кризис так или иначе затрагивает 
каждого человека в мире. Офици-
альный представитель ООН подчер-
кнул важность согласования в Баку 
новой глобальной цели по климати-
ческому финансированию.

«Мы не можем покинуть Баку, не 
добившись существенных результа-
тов», - сказал Саймон Стил.

АЗЕРТАДЖ

Состоялась церемония открытия СОР29
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Пульс планеты
COP29 - 
торжественный 
призыв 
к человечеству 
защитить свой дом
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Наступая каждый день, каждый 
час, мы освободили на поле боя от 
оккупантов более 300 наших горо-
дов и сел и принудили врага подпи-
сать акт о капитуляции. Освобожде-
ние наших городов и сел за сорок че-
тыре дня продемонстрировало всему 
миру мощь нашей Армии, профес-
сионализм, самоотверженность на-
ших военнослужащих, решимость на-
шего народа. Азербайджанский на-
род и руководство Азербайджана так 
и не смирились с 30-летней оккупа-
цией, хотя многие страны, стоящие 
за Арменией, прибегали к различ-
ным способам, чтобы заставить нас 
смириться с ней. Азербайджанский 
народ прекрасно помнит, что вели-
кие державы, посредники, якобы пы-
тавшиеся решить этот вопрос - армя-
но-азербайджанский конфликт, не-
однократно заявляли, что военного 
решения этого конфликта не суще-
ствует. Что они хотели сказать азер-
байджанскому народу? Они хотели 
сказать, что мы должны смириться 
с этой оккупацией. Потому что имен-
но это входило в их планы. В их пла-
нах было не решить вопрос, не по-
ложить конец оккупации, а навечно 
удерживать азербайджанские земли 
под армянской оккупацией. Мы это 
видели, знали. С годами, с неудачным 
завершением каждого раунда пере-
говоров как руководство Азербайд-
жана, так и азербайджанский народ 
отчетливее видели это. Мы не мог-
ли смириться с этой ситуацией. Еще 
в 2003 году, когда меня впервые избра-
ли на должность Президента Азер-
байджанской Республики, я заявил, 
что мы любой ценой восстановим 
нашу территориальную целостность. 
Что территориальная целостность 
и суверенитет Азербайджана не бу-
дут предметом переговоров. И жизнь 
это показала.

Мы готовились, мы создавали 
сильную армию, обеспечивали эко-
номическое развитие, потому что, в от-
личие от Армении, мы не получали 
никакой помощи извне, полагались 
только на свои силы. Наше экономи-
ческое развитие, большой политиче-
ский вес, решительное выступление 
с международных трибун, сплочен-
ность народа и власти, воспитание 
молодого поколения, упрочение духа 
патриотизма в обществе - вот все те 
факторы, которые вели нас к Побе-
де. И совокупность этих факторов 
сделала Победу возможной.

Наши героические сыновья, во-
еннослужащие, продвигаясь вперед 
под пулями, всего за 44 дня прорвали 

6-7 оборонительных линий против-
ника, еще раз показали всему миру 
несгибаемый дух, силу и волю азер-
байджанского народа. Мы заставили 
врага подписать акт о капитуляции. 
Врага, который еще в 2019 году ска-
зал в Ханкенди: «Карабах - это Ар-
мения, и точка». Именно мы заста-
вили его сегодня говорить: «Карабах 
- это Азербайджан», он будет гово-
рить это и впредь, не по своей воле.

Теперь некоторые западные по-
кровители хотят сделать из Армении 
«голубя мира». Словно не было той 
тридцатилетней оккупации, не было 
разрушений, не было жестокости, не 
было геноцида в Ходжалы. Словно 
не было разрушения наших мечетей, 
осквернения наших могил, опусто-
шения всего Карабаха и Восточно-
го Зангезура. То есть они хотят за-
ставить мировое сообщество забыть 
обо всем этом. Но мы этого никог-
да не забудем. Азербайджанский на-
род тоже никогда не должен этого за-
быть. Последующие поколения долж-
ны знать эту историю и никогда не 
должны ее забывать. Так же, как мы 
за 30 лет не забыли Карабах, как на-
род в течение 30 лет бил в одну точ-
ку, приближая эту Победу. Эта исто-
рическая память и впредь никогда не 
должна быть забыта.

В период войны Армения совер-
шила военные преступления, бомбила 
наши мирные города, ежедневно наши 
города и села находились под артил-
лерийским обстрелом из комплексов 
«Искандер М», «Точка У», «Эльбрус» 
и других разрушительных вооруже-
ний. Но это нисколько не повлияло 
на волю нашего народа. Напротив, 
наши соотечественники, извлекав-
шие из-под руин тела своих близких, 
жили одной целью: лишь бы война 
не останавливалась. Мы останови-
ли войну вовремя, и в первый день  
войны я сказал, что враг должен пре-
доставить нам график выхода с на-
ших земель - когда и с какого реги-
она он будет выходить, после этого 
мы остановим войну. Но некоторые 
люди, - и это естественно, - счита-
ли, что азербайджанское руководство 
может не выдержать давления этих 
международных проармянских сил, 
и наш народ был обеспокоен тем, что 
наше дело может остаться незавер-
шенным. Это естественно, потому что 
Азербайджан не такое уж большое го-
сударство. Все сопредседатели Мин-
ской группы на протяжении 30 лет 
стояли за Арменией. Один бесплат-
но ее вооружал, другой давал деньги, 
третий - и оружие, и деньги, и поли-
тическую поддержку только с одной 
целью: чтобы они вечно удерживали 

наши земли под оккупацией. Поэто-
му, естественно, некоторые азербайд-
жанские граждане были обеспокоены, 
что война останется незавершенной, 
мы не сможем добиться желаемого, 
кто-то нас остановит. Но я сказал: нет, 
никто нас не сможет остановить, ум-
рем, но не отступим. Будем сражать-
ся до конца, восстановим справедли-
вость, восстановим международное 
право и укажем Армении на ее место. 

8 ноября 2020 года историческая 
Шушинская операция, можно сказать, 
сломила хребет врагу. Прошел всего 
лишь день после этого и в ночь с 9 на 
10 ноября Армения вынуждена была 
подписать акт о капитуляции и мы 
остановили войну. 

Сегодняшние реалии, наши сегод-
няшние успехи показывают, что это 
был единственно правильный шаг. Мы 
освободили от оккупации Агдамский, 
Кяльбаджарский и Лачинский райо-
ны без единого выстрела. В результа-
те целенаправленной и продуманной 
политики, решительных шагов, сде-
ланных после этого, мы значительно 
укрепили свои политические, стра-
тегические и военно-стратегические 
позиции. После того, как Азербайд-
жан обеспечил контроль над важны-
ми высотами, судьба группы сепара-
тистов и стоящих за ними лиц в Кара-
бахе и Армении была ясна - либо они 
подчинятся законам Азербайджана, 
либо сдадутся, либо будут уничтоже-
ны. Мы предоставили им выбор, но 
они все равно не приняли правиль-
ного решения, все еще считали, что 
кто-то им поможет, кто-то заставит 
Азербайджан отказаться от своего 
правого дела. Проведенная в сентя-
бре 2023 года всего за несколько ча-
сов антитеррористическая операция 
преподала им очередной урок. В ре-
зультате сепаратизму был положен ко-
нец раз и навсегда. А сейчас на земле 
Карабаха не осталось и следа от се-
паратистов. 

Всю эту славную историю азер-
байджанский народ написал своей 
кровью, своими силами - и во время 
Отечественной войны, и в последую-
щий период, и во время антитеррори-
стической операции и после нее. Мы 
заставили врага вернуть нам четыре 
села Газахского района, оккупирован-
ных в начале 1990-х годов, и это они 
сделали не по доброй воле. Да, ника-
кой силы не применялось, но в этом 
и не было необходимости. Считаю, 
что результаты второй Карабахской 
войны, антитеррористической опера-
ции на сегодняшний день достаточ-
ны для того, чтобы Армения пред-
приняла правильные шаги. Но есть 
один вопрос, о котором нам не сле-

дует забывать: антиазербайджанские 
силы, не желающие мириться с этой 
ситуацией, исламофобы, азербайд-
жанофобы, сидящие в некоторых за-
падных столицах, сегодня подстре-
кают Армению к новой войне. Это 
станет полной трагедией для армян-
ского государства, и я неоднократно 
как в своих официальных выступле-
ниях, так и в ходе контактов старался 
объяснить армянской стороне, что-
бы они держались подальше от это-
го, не поддавались на подстрекатель-
ства. Во имя собственных интересов 
некоторые западные государства, счи-
тающиеся их друзьями, готовы при-
нести их в жертву, чтобы вновь по-
дорвать стабильность на Южном Кав-
казе, чтобы вновь пролилась кровь, 
чтобы они вновь могли ловить рыбу 
в мутной воде. Поэтому пока не позд-
но, Армения должна отказаться от 
политики вооружения, этому дол-
жен быть положен конец. Я неодно-
кратно об этом говорил. И они зна-
ют, что к моим словам надо прислу-
шиваться. Им следует отказаться от 
этого пока не поздно. Они никогда не 
смогут тягаться с нами. Мы не хотим 
войны. Мы добились желаемого, обе-
спечили свою территориальную це-
лостность и государственный сувере-
нитет. Территориальная целостность 
обеспечивается на всем протяжении 
границы, бывшие вынужденные пе-
реселенцы, беженцы возвращаются 
на земли своих предков. 

Сейчас мы занимаемся созида-
тельной работой. Для нас это главная 
задача. Но когда мы видим, что Ар-
мения и стоящие за ней силы, кото-
рые смотрят на Азербайджан как на 
врага, объявили нам холодную войну, 
вооружают Армению, что Армения 
вооружается, мы вынуждены пред-
принимать адекватные шаги. Исто-
рию тридцатилетней оккупации не-
возможно стереть из нашей памяти. 
И, как я уже сказал, этого делать нель-
зя. Никогда! Мы должны быть гото-
выми и сейчас готовы к любой но-
вой провокации. Вооруженные силы 
Азербайджана готовы отразить про-
вокацию в любой момент. Если кто-
то вновь хочет испытать нашу силу, 
он вновь потерпит поражение, вновь 
опозорится, потому что 44-дневная 
Отечественная война и антитерро-
ристическая операция, наша Побе-
да - это не только поражение Арме-
нии, но также горькое и унизительное 
поражение тех, кто за ней стоит. Они 
не могут простить нам этого. Поэто-
му на Западе против Азербайджана 
ведется широкая, грязная кампания. 
Цель этих считающих себя унижен-
ными западных государств и запад-

ных лидеров-неудачников - дискре-
дитировать нашу страну, выдумы-
вать несусветную клевету, очернять 
Азербайджан, шантажировать его, 
оскорблять, используя подручные 
медиаресурсы, являющиеся источ-
ником фейковых новостей, непра-
вительственные организации. Это 
их грязные методы. Азербайджан-
ский народ знает это. Армянский на-
род тоже должен знать, кто их глав-
ный враг. Это не мы. Мы не сделали 
им ничего плохого. Мы дали им хлеб. 
Они жили на наших землях, постро-
или для себя жизнь на них. Несмотря 
на то, что их сюда переселили только 
в XIX веке. Что плохого мы им сдела-
ли? Они совершили против нас гено-
цид - Ходжалинский геноцид. За 30 
лет они разрушили все наши города 
и села, осквернили, снесли наши ме-
чети, заминировали весь тот регион. 
В Азербайджане более 300 человек 
стали жертвами мин. Поэтому мы не 
враги им, их врагами являются по-
литики, которые стоят за ними, а по-
том сбегают как зайцы, мыши. Пусть 
они хорошо послушают мои слова.   

Мы будем и дальше становить-
ся сильнее. Как до сих пор на нас не 
действовало никакое давление, ника-
кое запугивание, так будет и впредь. 
Единство народа и власти - главный 
источник нашей силы. Развивающийся 
Азербайджан - источник нашей гор-
дости, а славная Победа - наше исто-
рическое достижение, наша истори-
ческая Победа.

Сегодня, в День Победы в одном из 
красивейших уголков нашего города 
открылся Парк Победы. Построены 
красивая Триумфальная арка, памят-
ник Победы, прекрасный парк тер-
риторией около 10 гектаров, в ниж-
ней его части - Музей Победы, сей-
час идет его оформление. В будущем 
будет и Музей Победы. В этом пре-
красном месте нашего города, еще 
раз говорю, в одном из самых кра-
сивых его уголков уже создан новый 
символ, отражающий нашу блестя-
щую Победу. На пересечении двух 
дорог, ведущих в город, располага-
ется Триумфальная арка. Она по-
строена в современном стиле и вы-
глядит очень величественно. Высота 
постройки и количество опор состав-
ляют одинаковое количество единиц 
- 44 метра и 44 колонны. В этом пар-
ке и создаваемом сейчас музее мно-
го важных символов. Эти символы 
останутся с нами навечно. Эта Побе-
да останется с нами навечно. Азер-
байджанский народ и впредь будет 
жить как народ-победитель, а Азер-
байджанское государство - как госу-
дарство-победитель. 

Слава азербайджанскому народу! 
Слава Вооруженным силам Азербайд-
жана! Карабах - это Азербайджан! 

Распоряжением, подписанным 
Президентом Ильхамом Алиевым 
3 декабря 2020 года, было поручено 
создать в Баку Мемориальный ком-
плекс Отечественной войны и Музей 
Победы с целью сохранения в памяти 
и демонстрации общественности бес-
примерного героизма азербайджан-
ского народа в Отечественной войне 
и завоеванной им грандиозной исто-
рической Победы, увековечения свет-
лой памяти наших шехидов. Сразу 
после этого были подготовлены про-
екты Мемориального комплекса От-
ечественной войны и Музея Побе-
ды и начались строительные работы.

27 сентября прошлого года - в День 
памяти Президент Ильхам Алиев и пер-
вая леди Мехрибан Алиева ознакоми-
лись с работой, проводимой в строя-
щемся Парке Победы. 24 июля нынеш-
него года Президент Ильхам Алиев 
вновь посетил Парк Победы и обсто-
ятельно поинтересовался ходом про-
водимых здесь строительных работ.

Территория Парка Победы, соз-
данного на столичном проспекте 8 Но-
ября, составляет около 10 гектаров. 
Как символ 44-дневной Отечествен-
ной войны у входа в парк построена 
Триумфальная арка высотой 44 ме-
тра, шириной 22 метра, с 44-мя ко-
лоннами.

У входа в парк установлен мемо-
риальный памятник, отражающий 
8 Ноября - День Победы. Памятник 
символизирует День Победы и не-
рушимое единство. Вокруг мемори-
ального памятника созданы озелене-
ния, отражающие узоры и декоратив-
ные элементы карабахских ковров. На 
территории парка также создается 
Музей Победы для увековечения па-
мяти солдат и офицеров, всех наших 
шехидов, героически сражавшихся в  
Отечественной войне, пути, ведущего 
к исторической Победе. Из парковой 
зоны в музей будут два входа. В му-
зее будут выгравированы имена всех 
шехидов Отечественной войны, со-
бранные здесь экспонаты продемон-
стрируют храбрость наших солдат 
и офицеров, сражавшихся за осво-
бождение азербайджанских терри-
торий от оккупации, решимость на-
шего народа.

В парке Победы созданы темати-
ческий сад, каскадный водопад, сад 
памяти о Карабахе и общая смотро-
вая площадка. Вокруг мемориального 
сада созданы уголки отдыха. В кон-
це парка построена площадь Флага 
Свободы.
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9 ноября Канцлер Федеративной Ре-
спублики Германия Олаф Шольц по-
звонил Президенту Азербайджан-
ской Республики Ильхаму Алиеву.

В ходе телефонного разговора Кан-
цлер Олаф Шольц с сожалением отметил, 
что в связи со сложившейся в Германии 
политической ситуацией он не сможет 
принять участие в проводимом в Азер-
байджане саммите лидеров Конференции 
COP29. Коснувшись важности успешно-
го проведения Климатической конферен-
ции COP29, Канцлер Олаф Шольц зая-
вил, что Германия окажет необходимую 

поддержку для достижения новой финан-
совой цели.

Отметив цели Азербайджана как при-
нимающей стороны и председателя COP29, 
глава государства подчеркнул, что наша 
страна стремится навести мосты между 
сторонами и обеспечивает благоприят-
ную платформу для проведения дискус-
сий, ориентированных на результат.

Заявив, что Германия поддерживает 
построение мира и добрососедских отно-
шений между Азербайджаном и Армени-
ей, Канцлер Олаф Шольц в этом контек-
сте сказал, что его страна призывает сто-
роны предпринять смелые шаги.

Отметив, что Азербайджан является 
инициатором мирного договора между 
Азербайджаном и Арменией и принци-
пов, составляющих его основу, Президент 
Ильхам Алиев подчеркнул, что заложен-
ные в конституции Армении территори-
альные претензии к нашей стране все еще 
сохраняются. Глава государства подчерк-
нул, что значительная задержка Армени-
ей предложений по тексту документа ока-
зала негативное влияние на процесс, но, 
несмотря на это, стороны близки к дости-
жению окончательной договоренности по 
тексту документа, и переговоры продол-
жатся после завершения СОР.

8 ноября председатель Народно-респу-
бликанской партии (НРП) Турции Озгюр 
Озель позвонил Президенту Азербайд-
жанской Республики Ильхаму Алиеву.

Озгюр Озель передал Президенту Ильхаму 
Алиеву и азербайджанскому народу поздрав-
ления по случаю восстановления территори-
альной целостности Азербайджана, четвер-
той годовщины Победы в 44-дневной Отече-
ственной войне, выразил почтение памяти 
шехидов, пожертвовавших жизнью в борь-
бе за Родину.

«Мы радовались освобождению Карабаха 
так же, как радовались бы освобождению на-

ших земель», - сказал председатель партии, на-
помнив слова Ататюрка: «Печаль Азербайджа-
на - наша печаль, его радость - наша радость».

Озгюр Озель довел до внимания, что Народ-
но-республиканская партия защищает Азер-
байджан в Парламентской Ассамблее Совета 
Европы и Социалистическом Интернационале.

Глава государства поблагодарил за теле-
фонный звонок и поздравления.

Президент Ильхам Алиев отметил, что 
раньше были определенные ошибки, но они 
остались в прошлом. Глава государства под-
черкнул, что сотрудничество между Партией 
«Ени Азербайджан» и НРП движется в пози-
тивном направлении.

Сообщения пресс-службы Президента
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8 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев, первая леди Мехрибан 
Алиева и их сын Гейдар Али-
ев побывали на Площади Го-
сударственного флага в Баку.

Глава государства поднял здесь 
трехцветный Флаг Азербайджана.

Затем Президент Ильхам Алиев 
ознакомился с условиями, создан-
ными на площади и в Музее Госу-
дарственного флага.

Отметим, что Музей Государ-
ственного флага был открыт Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым и его 
супругой Мехрибан Алиевой 9 ноя-
бря 2010 года. В период деятельно-
сти музея в нем, наряду с Государ-
ственным флагом Азербайджана, 
демонстрировались флаги ханств, 
государств, существовавших в раз-
личные периоды на территории на-
шей страны, посетителям предостав-
лялась подробная информация об 
этом. Кроме того, в музее было пред-
ставлено 400 экспонатов, отражаю-
щих древнюю и богатую историю 
государственности Азербайджана.

В связи с реконструкцией и вос-
становительными работами, прово-
димыми на Площади Государствен-
ного флага, в 2017 году Музей Госу-
дарственного флага также был закрыт 
на ремонт. В период ремонтно-вос-
становительных работ сотрудники 
музея проводили работу по охра-
не, сохранению экспонатов музея 
и пополнению его коллекции, до-
вели число экспонатов до 431.

В Музее Государственного фла-
га, который после ремонтно-вос-
становительных работ присту-
пил к деятельности в новом виде 
и оформлении, демонстрируется 
экспозиция под названием «Гале-
рея Победы», посвященная 44-днев-
ной Отечественной войне. В галерее 
экспонируются фотографии, запе-
чатлевшие поднятие Президентом  
Ильхамом Алиевым Государственно-
го флага на освобожденных от окку-
пации территориях и военный парад 
в Ханкенди, посвященный третьей 
годовщине Победы в Отечествен-
ной войне.

Музей состоит из шести выста-
вочных залов.

В выставочном зале А демонстри-
руются флаги, относящиеся к древ-
ности и средневековью, наконечни-
ки флагов, символы власти, монеты, 
оружие и гербы азербайджанских 
городов XIX века.

Экспозиция выставочного зала 
B охватывает период Азербайджан-

ской Демократической Республики 
и Азербайджанской ССР. Здесь пред-
ставлены Государственный флаг, ко-
торый был вывешен в парламенте 
Азербайджанской Демократической 
Республики 7 декабря 1918 года, фо-

тографии, относящиеся к тому пе-
риоду, денежные купюры, почтовые 
марки, а также флаги, гербы Азер-
байджанской ССР, ее конституции 
разных лет, денежные купюры и по-
чтовые марки.

А экспонаты в выставочном зале 
C охватывают период независимо-
сти. Здесь демонстрируются памят-
ные медали и почтовые марки, по-
священные общенациональному 
лидеру Гейдару Алиеву, штандарт 
Президента Азербайджана, государ-
ственные ордена и медали, Консти-
туция Азербайджана, а также орде-
на и медали, посвященные Отече-
ственной войне, Государственный 
флаг, который был водружен на са-
мой высокой вершине мира. В зале 
также экспонируется стенд с подпи-

санными Президентом Ильхамом 
Алиевым распоряжениями «О соз-
дании в столице Азербайджанской 
Республики городе Баку Площади 
Государственного флага» от 17 но-
ября 2007 года и «Об учреждении 

Дня Государственного флага Азер-
байджанской Республики» от 17 
ноября 2009 года, постановлением 

Верховного Меджлиса Нахчыван-
ской Автономной Республики под 
председательством великого лидера  
Гейдара Алиева от 17 ноября 1990 года.

В зале D экспонируются флаги, 
медали, эмблемы и шевроны Воору-
женных сил Азербайджана.

В залах E и F демонстрируют-
ся церемониальная форма одежды 
военнослужащих Азербайджана.

Кроме того, на мониторах в Музее 
Государственного флага демонстри-
руются видеокадры, посвященные 
древнему и средневековому пери-
оду истории нашей страны, перио-
ду Азербайджанской Демократиче-
ской Республики и Азербайджанской 
ССР, заслугам общенационального 
лидера Гейдара Алиева в истории 
государственности Азербайджана, 
строительству армии под руковод-
ством Президента Ильхама Алие-
ва и исторической Победе в Отече-
ственной войне под его Верховным 
главнокомандованием.

АЗЕРТАДЖ

Честь и гордость нации
Президент Ильхам Алиев побывал на Площади Государственного флага в Баку,  
поднял трехцветный Флаг Азербайджана Ваше величество!

От своего имени и от имени наро-
да Азербайджана сердечно поздрав-
ляю Вас и в Вашем лице весь ваш на-
род по случаю национального празд-
ника Королевства Камбоджи - Дня 
независимости, передаю наилучшие 
пожелания.

Верю, что отношения между Азер-
байджаном и Камбоджей и дальше 
будут развиваться в духе дружбы 
и сотрудничества как на двусто-
ронней, так и на многосторонней  

основе в интересах наших народов.
В этот праздничный день желаю 

Вам крепкого здоровья, счастья, успе-
хов в делах, а дружественному наро-
ду Камбоджи - постоянного мира 
и процветания.

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент 
Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 6 ноября 2024 года

Господин Президент! Дорогой Брат!
От имени моего народа и от себя 

лично передаю самые искренние по-
здравления всем моим азербайджан-
ским братьям и сестрам во главе с Ва-
шим превосходительством по случаю 
четвертой годовщины Дня Победы, по-
ложившего конец оккупации древних 
азербайджанских земель.

Эта Победа, одержанная под Ва-
шим Верховным главнокомандовани-
ем, стала источником гордости и вдох-
новения как для Азербайджана, так 
и для всего тюркского мира. Мы так-
же были рады тому, что в этом году на 
этих древних землях, полный контроль 
над которыми Вы обеспечили благода-
ря успешно проведенной в прошлом 
году в Карабахе антитеррористиче-
ской операции, впервые через 30 лет 
состоялись парламентские выборы.

Хочу выразить готовность ока-
зать всяческую поддержку работам 
по восстановлению и реконструкции 
в освобожденных от оккупации ре-
гионах благодаря той силе, которую 

мы черпаем из наших нерушимых уз 
дружбы и братства, воплощенных в ло-
зунге «Одна нация - два государства» 
и увенчанных Шушинской деклараци-
ей. Искренне верю, что мы и впредь 
продолжим наше тесное сотрудниче-
ство, солидарность и координацию на 
двустороннем уровне и международ-
ных платформах для обеспечения проч-
ного мира, благополучия и стабиль-
ности в нашем регионе.

Молю Всевышнего Аллаха упоко-
ить души моих братьев, ставших ше-
хидами за свободу, с уважением чту 
их светлую память. Также выражаю 
признательность нашим гази.

Дорогой Брат, пользуясь случаем, 
еще раз выражаю наилучшие пожела-
ния здоровья и счастья Вашему пре-
восходительству, благополучия родно-
му азербайджанскому народу.

Пусть Ваша победа будет благо-
словенной и вечной!

Реджеп Тайип Эрдоган,
Президент  

Турецкой Республики

Уважаемый Ильхам Гейдар оглу!
Дорогой брат!
Очень рад сердечно поздравить Вас 

и в Вашем лице братский народ Азер-
байджана с вашим славным праздни-
ком - Днем Победы.

Четыре года назад под руководством 
такого преданного сына своего народа, 
как Вы, гениального, патриотичного, 
умелого политического деятеля и вы-
дающейся личности были полностью 
восстановлены территориальная це-
лостность вашей страны и историче-
ская справедливость.

Сегодня в освобожденных горо-
дах и селах Азербайджана проводятся 
широкомасштабные восстановитель-
ные работы, заново отстраиваются со-
временные инфраструктурные объек-
ты и памятники культурного наследия, 
тысячи бывших вынужденных пересе-
ленцев возвращаются в родные края, 
успешно реализуются новые програм-
мы и социально-экономические проек-
ты, направленные на повышение уров-
ня жизни населения.

Я горд тем, что несколько раз был 
свидетелем этих великих преобразо-
ваний и в ходе официальных визитов 
разделил с Вами эти достижения. Безус-
ловно, мы работаем вместе, храня вер-
ность общности языка, истории, тради-
ций и обычаев и нашим общим целям, 
и как стратегический партнер безгранич-
но рады этим большим успехам брат-
ского Азербайджанского государства.

Уважаемый Ильхам Гейдар оглу!
Ваша решительная политическая 

воля и систематические усилия, на-
правленные на повышение авторите-

та и усиления позиции вашей страны 
на международной арене, заслужива-
ют особой похвалы.

Не будет преувеличением если скажу, 
что предстоящая на следующей неделе 
в прекрасном городе Баку 29-я сессия 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции Организации Объединенных 
Наций об изменении климата (СОР29), 
которая соберет все государства мира, 
а также самые влиятельные междуна-
родные организации, является Вашей 
большой исторической победой во внеш-
неполитической сфере.

Уверен, что на этом престижном ме-
роприятии будут достигнуты большие 
успехи в борьбе с изменениями кли-
мата и уменьшении их последствий, 
утверждении отвечающих глобальным 
вызовам путей решения и усиливаю-
щих стратегий, дальнейшей активиза-
ции инициатив народов мира по пере-
ходу к «зеленой» экономике.

С нетерпением жду наших продук-
тивных переговоров и новых догово-
ренностей о многостороннем сотруд-
ничестве на встречах высокого уровня, 
которые пройдут в ходе мероприятия.

Пользуясь случаем, еще раз сердечно 
поздравляю Вас с Днем Победы, желаю 
Вам и всем Вашим близким крепкого 
здоровья, семейного счастья, успехов 
в делах на благо вашей Родины, а брат-
скому народу Азербайджана - мира, спо-
койствия, процветания и постоянно-
го развития.

С искренним уважением
Шавкат Мирзиёев,

Президент  
Республики Узбекистан

Королю Камбоджи
Его величеству

Нородому Сиамони

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву

11 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Алиев 
встретился с Председателем Пре-
зидиума Боснии и Герцеговины 
Денисом Бечировичем и членом 
Президиума Желькой Цвиянович.

Выразив признательность главе 
нашего государства за приглашение 
на СОР29, Председатель Президиума 
Боснии и Герцеговины Денис Бечиро-
вич передал поздравления с проведе-
нием этого мероприятия в Азербайд-
жане и выразил уверенность, что оно 
будет успешным.

Отметив, что наши страны связы-
вают дружественные отношения, Денис 
Бечирович с удовлетворением вспом-
нил официальный визит Президента 
Азербайджана в Сараево и заявил, что 
Босния и Герцеговина полна решимо-
сти и впредь продолжать взаимовыгод-
ное сотрудничество с Азербайджаном.

Гость сказал, что в последнее время 
визиты делегаций интенсифицировались.

Вспомнив свой визит в Азербайд-
жан в качестве председателя парламента, 
Денис Бечирович подчеркнул, что наша 
страна прошла большой путь развития, 
свидетелем которого он стал и в то вре-
мя, и в этот раз.

Напомнив, что во время его пребы-
вания на посту спикера парламентом 
Боснии и Герцеговины была принята 
резолюция о территориальной целост-
ности и суверенитете Азербайджана, он 

отметил, что это является демонстра-
цией дружбы между нашими странами.

Подчеркнув необходимость разви-
тия сотрудничества между Азербайд-
жаном и Боснией и Герцеговиной в эко-
номической сфере, Денис Бечирович 
сказал, что в ходе нынешнего визита 
он и член Президиума Боснии и Гер-
цеговины Желька Цвиянович озвучи-
вают месседжи своей страны, связан-
ные с желанием развивать двусторонние 
связи и укреплять дружеские отноше-
ния с Азербайджаном. Заявив, что его 
страна заинтересована в привлечении 
азербайджанских инвестиций в раз-
личные отрасли экономики, он в этой 
связи сообщил, что у Боснии и Герце-
говины есть предложения по сотруд-
ничеству с Азербайджаном в инфра-

структурной и других сферах. Отме-
тив наличие хорошего потенциала для 
расширения экономического сотруд-
ничества, Денис Бечирович выразил 
надежду, что его визит в нашу страну 
будет способствовать укреплению дву-
сторонней договорно-правовой базы.

Президент Ильхам Алиев выразил 
признательность Председателю Прези-
диума Боснии и Герцеговины Денису Бе-
чировичу и члену Президиума Жельке 
Цвиянович за то, что они приняли при-
глашение и участвуют в COP29.

Подчеркнув, что Босния и Герце-
говина является для нас близким дру-
гом и партнером, с которым у нашей 
страны исторические связи, глава госу-
дарства сказал, что партнерство между 
Азербайджаном и Боснией и Герцегови-

ной развивается на основе принципов 
солидарности и взаимного уважения.

С удовлетворением вспомнив свой 
визит в Боснию и Герцеговину и встре-
чу с Денисом Бечировичем, Президент 
Ильхам Алиев подчеркнул, что встре-
чи, состоявшиеся в ходе этого визита, 
послужили продолжению успешного 
развития наших отношений.

Глава государства еще раз выразил 
признательность за поддержку Босни-
ей и Герцеговиной территориальной це-
лостности и суверенитета Азербайджана 
в период, когда наши земли находились 
под оккупацией, и расценил принятую 
в этой связи парламентом Боснии и Гер-
цеговины резолюцию как демонстрацию 
наших дружественных связей.

Отметив, что наши страны активно 
сотрудничают в рамках международных 
организаций, Президент Ильхам Али-
ев подчеркнул, что политические связи 
двух стран находятся на хорошем уров-
не. Напомнив, что Баку и Сараево ста-
ли городами-побратимами еще в совет-
ский период, глава государства сказал, 
что в то время в нашу страну приезжа-
ло большое количество делегаций из 
Сараево, была организована выставка.

В ходе беседы состоялся обмен мне-
ниями о перспективах сотрудничества 
Южного Кавказа и Балканского регио-
на, были обсуждены вопросы сотруд-
ничества в сфере возобновляемой энер-
гии, инвестиций и инфраструктуры.

АЗЕРТАДЖ

Партнерство на основе принципов солидарности
Президент Ильхам Алиев встретился с Председателем и членом Президиума Боснии и Герцеговины

11 ноября премьер-министр Азер-
байджанской Республики Али 
Асадов встретился с вице-пре-
зидентом Республики Ангола 
Эсперансой да Коштой.

Как сообщили в пресс-службе Ка-
бинета Министров, на встрече была 
подчеркнута важность проходящей 
в Баку 29-й сессии Конференции сто-

рон Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата - COP29. Азербайд-
жан придает немаловажное значение 
развитию связей с африканскими го-
сударствами, в том числе с Анголой.

На встрече обсуждались перспек-
тивы развития двустороннего азер-
байджано-ангольского сотрудниче-
ства в сферах, представляющих вза-
имный интерес.

Векторы сотрудничества
Премьер-министр Али Асадов  

встретился с вице-президентом Анголы
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10 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Республики Суринам Чан-
дрикаперсадом Сантохи.

Выразив удовлетворение встре-
чей с Президентом Суринама, глава 
нашего государства поблагодарил 
Чандрикаперсада Сантохи за то, что 
он принял приглашение и принима-
ет участие в мероприятии COP29, 
подчеркнул, что это первый офи-
циальный визит высокого уровня 
в двусторонних отношениях. Отме-
тив, что визит создает хорошую воз-
можность для проведения обмена 
мнениями о перспективах связей, 
Президент Азербайджана выразил 
надежду, что он даст эффективные 
результаты.

Выразив признательность за до-
брые слова, Президент Суринама под-
черкнул, что для него большая честь 
встретиться с главой нашего государ-
ства. Гость высоко оценил лидерство 
Президента Ильхама Алиева в про-
цессе COP29 и поблагодарил за ор-
ганизацию столь престижного ме-
роприятия. Он сказал, что предсе-
дательство в СОР - дело непростое, 
тем не менее Азербайджан проявил 

лидерство в этом вопросе.
В ходе беседы было отмечено, 

что наши народы связывают дру-
жественные отношения, две страны 
тесно сотрудничают в рамках между-
народных организаций, в том числе 
в Организации исламского сотруд-
ничества.

Были обсуждены вопросы со-
трудничества в области сельского 
хозяйства, продовольственной безо-
пасности и образования. Гость при-
влек внимание к вопросам предо-
ставления стипендий студентам из 
Суринама для обучения в высших 

учебных заведениях Азербайджа-
на и налаживания сотрудничества 
между университетами двух стран.

На встрече была достигнута дого-
воренность об организации взаимных 
визитов делегаций для продвижения 
вопросов, связанных с перспектива-
ми развития двустороннего сотруд-
ничества между нашими странами.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями по вопросам повестки дня 
СОР и сотрудничества наших стран 
в рамках СОР, а также в сфере воз-
обновляемой энергии.

АЗЕРТАДЖ

10 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с премьер-ми-
нистром Демократической Респу-
блики Сан-Томе и Принсипи Па-
трисом Эмери Тровоадой.

Отметив, что визит премьер-ми-
нистра Демократической Республики 
Сан-Томе и Принсипи в нашу страну 
является первым в двусторонних от-
ношениях, глава государства коснул-
ся его важности.

Выразив благодарность за добрые 
слова, Патрис Эмери Тровоада сказал, 
что красота Баку произвела на них при-
ятное впечатление.

Поздравив с  Днем Победы, он отме-
тил важность обеспечения мира и ста-
бильности.

Патрис Эмери Тровоада подчеркнул 

значение своего визита в нашу страну 
с точки зрения обсуждения перспек-
тив двусторонних связей.

Пожелав успешного проведения 
COP29, гость отметил, что это меро-
приятие внесет вклад в решение про-
блем, связанных с изменением климата, 
с которыми сталкивается мир.

Премьер-министр Демократиче-
ской Республики Сан-Томе и Принси-
пи выразил благодарность Президенту  
Ильхаму Алиеву за то, что на СОР уде-
ляется особое внимание проблемам ма-
лых островных государств, подчеркнул, 
что Азербайджан демонстрирует лидер-
скую роль в этом вопросе.

Выразив надежду на эффективные 
результаты COP29, глава государства 
сообщил, что в связи с малыми остров-
ными государствами будет проведен от-
дельный саммит. Отметив, что Азер-

байджан оказывает финансовую под-
держку малым островным государствам 
через организацию Commonwealth, Пре-
зидент Ильхам Алиев подчеркнул, что 
этим странам будет оказана отдельная 
поддержка на основе собранной и про-
анализированной посредством «Азер-
космос» информации о влиянии изме-
нений климата на малые островные го-
сударства.

В ходе беседы были обсуждены вопро-
сы сотрудничества между нашими стра-
нами в сфере возобновляемой энергии.

Отметив, что у Азербайджана есть 
хороший опыт в этой области, гость ска-
зал, что он будет интересен и для его 
страны. В этом контексте была подчерк-
нута важность визита в скором време-
ни азербайджанской делегации в эту 
страну и обсуждения на месте совмест-
ных проектов.

10 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Республики Зимбабве Эм-
мерсоном Дамбудзо Мнангагвой.

Глава нашего государства выра-
зил признательность за участие Пре-
зидента Зимбабве в COP29.

Отметив значение визита на этом 
уровне для двусторонних отноше-
ний, Президент Ильхам Алиев под-
черкнул наличие хороших возмож-
ностей для установления прочного 
сотрудничества между Азербайджа-
ном и Зимбабве.

Глава государства сказал, что ви-
зит Президента Зимбабве в Азер-
байджан создает хорошую возмож-
ность для обсуждения перспектив 
двусторонней повестки.

Поблагодарив за добрые сло-
ва, Эммерсон Дамбудзо Мнангагва 
выразил удовлетворение встречей 
с главой государства. Он поздравил 
Ильхама Алиева с победой на пре-
зидентских выборах и расценил ее 
как доверие, оказанное народом гла-
ве нашего государства.

На встрече было заявлено, что 
между нашими странами сложились 
хорошие политические связи, под-
черкнута важность усиления меха-
низма политических консультаций, 
отмечена роль, которую  в развитии 
сотрудничества может сыграть и эко-
номический аспект. Было доведено 
до внимания осуществление пло-
дотворного сотрудничества в рам-
ках ООН, Движения неприсоеди-
нения и других международных ор-
ганизаций.

Отмечалось, что развивающие-
ся страны подвергаются изменениям 
климата, были  затронуты вопросы 
сотрудничества в этой сфере, а также 
в области возобновляемой энергии.

В ходе беседы была отмечена важ-
ность создания рабочей группы и ор-
ганизации взаимных визитов деле-
гаций для развития сотрудничества 
в области сельского хозяйства, об-
разования и в других направлениях.

АЗЕРТАДЖ

10 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Республики Гвинея-Бисау 
Умару Сисоку Эмбало.

Поблагодарив главу нашего го-
сударства за высокий уровень орга-
низации COP29 и оказанное госте-
приимство, Президент Гвинеи-Би-
сау выразил уверенность в успехе 
мероприятия.

На встрече был затронут вопрос 
сотрудничества между нашими стра-
нами, в первую очередь в сфере об-
разования, состоялся обмен мнения-
ми об оказании поддержки и предо-
ставлении стипендий для обучения 
инженеров по различным сферам, 
специалистов в области медицины 
из Гвинеи-Бисау.

Глава государства отметил, что 
Азербайджан оказывает поддержку 
в этой сфере, выделяя гранты стра-
нам-членам Движения неприсоеди-
нения и Организации исламского 

сотрудничества. В этом контексте 
также был обсужден вопрос пре-
доставления грантов студентам из 
Гвинеи-Бисау.

В ходе беседы были затронуты 
вопросы расширения торгово-эко-
номических связей между нашими 

странами и организации в этой связи 
взаимных визитов делегаций, а так-
же проведения политических кон-
сультаций посредством министров 
иностранных дел.

АЗЕРТАДЖ

11 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Монголии Ухнаагийном Хур-
элсухом.

Выразив удовлетворение встре-
чей с Президентом Монголии в Баку, 
глава нашего государства поблаго-
дарил его за то, что он принял при-
глашение и участвует в COP29. Со-
общив, что это первая встреча с Ух-
наагийном Хурэлсухом, Президент 
Ильхам Алиев подчеркнул, что она 
создает хорошую возможность для 
обмена мнениями о перспективах 
двусторонних отношений.

С удовлетворением вспомнив 
прежние контакты с Ухнаагийном 
Хурэлсухом в рамках международ-
ных мероприятий, глава нашего го-
сударства расценил его первый ви-
зит в Азербайджан в качестве Пре-
зидента Монголии как историческое 
событие.

Президент Ильхам Алиев вы-
разил надежду, что контакты меж-
ду нашими странами на различных 
уровнях будут продолжены и впредь. 
Отметив, что политические связи 
находятся на очень хорошем уров-
не, глава нашего государства под-
черкнул важность определения на-
правлений сотрудничества и в эко-
номической сфере.

Поблагодарив за добрые сло-
ва и приглашение принять участие 
в COP29, Президент Монголии ска-
зал, что очень рад визиту в Азер-
байджан по приглашению главы на-
шего государства.

Президент Монголии подчеркнул, 
что считает эту встречу историче-
ской для двусторонних отношений.

Гость поздравил с проведением 

в нашей стране COP29 и председа-
тельством Азербайджана на конфе-
ренции.

Ухнаагийн Хурэлсух также, в свою 
очередь, с удовлетворением вспомнил 
свои предыдущие контакты с Прези-
дентом Ильхамом Алиевым на меро-
приятиях международного уровня.

Отметив, что дипломатические 
связи между нашими странами уста-
новлены 32 года назад, гость пригла-
сил Президента Азербайджана со-
вершить визит в Монголию.

Президент Монголии сказал, что 
большие процессы развития, проис-
ходящие в Азербайджане под руко-
водством главы нашего государства, 
произвели на него глубокое впечат-
ление. Ухнаагийн Хурэлсух также 
подчеркнул историческую близость 
между нашими странами. Он кос-
нулся значения развития двусторон-
ней договорно-правовой базы меж-
ду нашими странами.

Президент Ильхам Алиев вы-

разил признательность за пригла-
шение совершить визит в Монго-
лию и за поздравления с проведе-
нием COP29 в нашей стране. Глава 
государства, в свою очередь, также 
подчеркнул, что Монголия развива-
ется под руководством Президента 
этой страны.

В ходе беседы было выражено 
удовлетворение сотрудничеством на-
ших стран в рамках международных 
организаций, были даны поручения 
по организации визитов на уровне 
министров иностранных дел и других 
соответствующих структур. Состо-
ялся обмен мнениями об инвестици-
онных возможностях в Монголии.

На встрече были обсуждены во-
просы создания межправительствен-
ной комиссии, перспективы сотруд-
ничества в сфере туризма, образо-
вания, сельского хозяйства, в том 
числе животноводства.

АЗЕРТАДЖ

11 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Республики Ирак Абдель 
Латифом Джамалом Рашидом.

Заявив, что его страна уделяет 
особое внимание вопросам клима-
тических изменений и окружающей 
среды, Президент Ирака коснулся 
важности реализации достигнуто-
го соглашения по изменению кли-
мата. Гость отметил, что войны и во-
енные конфликты создают наиболь-
шую угрозу для окружающей среды. 
Абдель Латиф Джамал Рашид под-
черкнул, что его страна представлена 
на COP29 в широком составе. Пре-
зидент Ирака выразил удовлетворе-
ние успешным развитием двусторон-
них отношений с Азербайджаном.

Отметив, что Азербайджан отда-
ет предпочтение переговорам, ори-
ентированным на результат, Пре-
зидент Ильхам Алиев подчеркнул, 
что наша страна пытается добить-
ся солидарности и навести мосты 
между странами по вопросам гло-
бальных климатических изменений. 
Коснувшись значения определения 

новой финансовой цели на COP29, 
глава государства сообщил, что для 
участия в этом мероприятии заре-
гистрировались около 70 тысяч че-
ловек. Президент Ильхам Алиев за-
явил, что Азербайджан, как прини-
мающая сторона, за короткое время 
на высоком уровне провел подго-
товку к СОР, построил, как говорит-
ся, город в городе. Он сообщил, что 
материалы, использованные на ме-
сте проведения конференции, пол-

ностью соответствуют требовани-
ям устойчивости.

Глава нашего государства под-
черкнул, что в прозападных медиа 
под предлогом СОР совершаются 
несправедливые нападки на Азер-
байджан.

Коснувшись отношений меж-
ду Азербайджаном и Ираком, гла-
ва государства отметил, что действует 
двусторонняя межправительствен-
ная комиссия.

Встречи на полях СОР29
Президент Ильхам Алиев встретился с Президентом Суринама Президент Ильхам Алиев встретился с Президентом Гвинеи-Бисау

Президент Ильхам Алиев встретился с премьер-министром  
Демократической Республики Сан-Томе и Принсипи

Президент Ильхам Алиев встретился с Президентом Зимбабве

Президент Ильхам Алиев встретился с Президентом Ирака

Президент Ильхам Алиев встретился с Президентом Монголии
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Встречи на полях СОР29

11 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с шейхом 
Аль-Азхар аш-Шарифа, вер-
ховным имамом Ахмедом Му-
хаммадом Ахмедом Ат-Тайебом.

Президент Ильхам Алиев выра-
зил шейху Аль-Азхар аш-Шарифа, 
верховному имаму Ахмеду Мухам-
маду Ахмеду Ат-Тайебу признатель-
ность за то, что он принял приглаше-
ние для участия в СОР29, отметил, 
что его пребывание здесь придает 
мероприятию особое значение.

Глава государства особо подчер-
кнул, что несколько дней назад в Азер-
байджане состоялось крупное меро-
приятие с участием религиозных ли-
деров мира, в котором участвовали 
и представители Аль-Азхар аш-Ша-
рифа. Президент Ильхам Алиев кос-
нулся значения поездки участников 
после данного мероприятия в осво-
божденные от оккупации регионы.

С удовлетворением вспомнив 
встречу с шейхом Аль-Азхар аш-Ша-
рифа, верховным имамом Ахмедом 
Мухаммадом Ахмедом Ат-Тайебом 
во время своего визита в Египет, гла-
ва государства отметил, что на ней 
был обсужден ряд важных вопросов, 
состоялся обмен мнениями о даль-
нейшем сотрудничестве.

Шейх Аль-Азхар аш-Шарифа 
в первую очередь выразил призна-
тельность за приглашение принять 
участие в СОР29 и отметил, что это  - 
грандиозное мероприятие. Он побла-
годарил Президента Ильхама Алие-
ва за поддержку организации Пави-
льона религий в рамках СОР.

Гость сказал, что для него было 
большой честью встретиться с Пре-
зидентом Азербайджана во время 
его визита в Египет.

Передав поздравления по случаю 

возвращения наших оккупирован-
ных земель, верховный имам Ахмед 
Мухаммад Ахмед Ат-Тайеб сказал: 
«Вы - действительно победоносный 
Верховный Главнокомандующий. Вы 
проявили большую щедрость к про-
тивоположной стороне. Ваше гуман-
ное обхождение с противополож-
ной стороной известно всем. Ваше 
благородство отвечает устоям всех 
религиозных верований».

Коснувшись особой роли Азер-
байджана в улучшении связей со стра-
нами региона, шейх Аль-Азхар аш-Ша-
рифа подчеркнул, что ожидает уча-
стия Азербайджана в предстоящем 
в феврале следующего года в Бахрей-
не межрелигиозном диалоге и диа-
логе суннитов и шиитов. Отметив 
весьма успешный опыт Азербайд-
жана в диалоге суннитов и шиитов, 
верховный имам Ахмед Мухаммад 
Ахмед Ат-Тайеб с удовлетворением 
довел до внимания, что наша стра-
на также обладает успешным опы-
том налаживания гармоничных от-
ношений между представителями 
различных религий.

Выразив признательность за до-
брые слова и поздравление в связи 
с освобождением Карабаха от ок-
купации, глава государства сказал, 
что, несмотря на 30-летнюю оккупа-
цию, наша страна выступила с ини-
циативой мирного договора.

Президент Ильхам Алиев сооб-
щил, что проживающие в Азербайд-
жане мусульмане совершают в ме-
чети Гейдара Алиева намаз единства 
и солидарности. Отметив, что этот 
опыт может стать примером и для 
других стран, глава государства под-
черкнул, что Азербайджан стремит-
ся к дальнейшему сплочению ислам-
ского мира. Он с сожалением отме-
тил попытки раскола в исламском 
мире. Президент Ильхам Алиев ска-
зал, что в нашей стране спокойно 
живут представители всех религий.

Глава государства сообщил, что 
делегация Азербайджана примет ак-
тивное участие в предстоящем ме-
роприятии в Бахрейне.

Шейх Аль-Азхар аш-Шарифа 
вручил главе государства памят-
ный подарок.

11 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с президен-
том Совета Европейского Со-
юза Шарлем Мишелем.

Поздравив с проведением в Азер-
байджане СОР29 и пожелав в свя-
зи с этим успехов, Шарль Мишель 
выразил надежду, что на этом меро-
приятии будут приняты важные ре-
шения, связанные с климатически-
ми изменениями.

Он сказал, что в повестке Евро-
пейского Союза изменения клима-
та также являются одной из прио-
ритетных и важных тем.

В ходе беседы были обсуждены 
перспективы развития связей между 
Европейским Союзом и Азербайд-
жаном.

Глава государства отметил, что 
высоко оценивает роль президента 

Шарля Мишеля в процессе перего-
воров между Арменией и Азербайд-
жаном, подчеркнул, что именно в пе-
риод его посредничества сформи-

ровались структура переговорного 
процесса между Арменией и Азер-
байджаном, а также повестка по важ-
ным направлениям.

11 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Финляндской Республики 
Александром Стуббом.

Заявив, что в следующем году 
Финляндия примет на себя функции 
действующего председателя ОБСЕ, 
Александр Стубб подчеркнул, что бу-
дет отмечаться 50-летие Хельсинк-
ского Заключительного акта.

Отметив, что его страна поддер-
живает мирную повестку дня между 
Арменией и Азербайджаном, Прези-
дент Финляндиии поинтересовался 
продвижением этой повестки.

Заявив, что Минская группа ОБСЕ 
уже является составной частью исто-
рии, глава нашего государства под-
черкнул, что Азербайджан поддер-
живает мирную повестку. Президент 
Ильхам Алиев сообщил, что Арме-

нии также было направлено при-
глашение для участия в СОР, одна-
ко будет ли эта страна участвовать 
или нет - решать самой Армении.

Александр Стубб пригласил Пре-
зидента Ильхама Алиева совершить 

визит в его страну. Глава нашего го-
сударства с удовлетворением при-
нял приглашение.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями по двусторонним вопросам.

АЗЕРТАДЖ

11 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с премьер-ми-
нистром Грузии Ираклием Ко-
бахидзе.

Поздравив Ираклия Кобахидзе 
с победой Партии «Грузинская меч-
та - Демократическая Грузия» на со-
стоявшихся в Грузии парламентских 
выборах, Президент Ильхам Алиев 
пожелал ему успехов в дальнейшей 
деятельности. Он подчеркнул, что 
результаты этих выборов отража-
ют волю грузинского народа.

Ираклий Кобахидзе поблагода-
рил за поздравления.

На встрече было подчеркнуто, 
что двусторонние отношения меж-
ду нашими странами имеют друже-
ственный и братский характер, от-
мечены положительные результаты 
сотрудничества в политической, эко-
номической, транспортной сферах.

Президент Ильхам Алиев при-
гласил премьер-министра Грузии со-
вершить официальный визит в нашу 
страну.

Ираклий Кобахидзе в свою оче-
редь пригласил главу нашего госу-

дарства посетить Грузию.
Президент Азербайджана и пре-

мьер-министр Грузии выразили вза-
имную признательность и с удовлет-
ворением приняли приглашения.

АЗЕРТАДЖ

11 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Словацкой Республики Пе-
тером Пеллегрини.

Гость с удовлетворением отме-
тил развитие Азербайджана, в том 
числе города Баку.

В ходе встречи было подчеркну-
то развитие торгово-экономических 
связей между Азербайджаном и Сло-
вакией, отмечены вопросы создания 
совместных промышленных пред-
приятий, сотрудничества в сфере 
ИТ, участия словацких компаний 
в строительных проектах в Кара-
бахе. Была подчеркнута интенсив-
ность взаимных визитов делегаций 
между Азербайджаном и Словакией.

Президент Ильхам Алиев с удов-
летворением отметил, что Слова-

кия реализует в Карабахе строи-
тельный проект.

Было сообщено, что функции 
координирующего посольства 
НАТО в Азербайджане со следу-
ющего года будет осуществлять по-

сольство Словакии.
Президент Словакии пригла-

сил главу нашего государства со-
вершить визит в его страну. Прези-
дент Азербайджана с удовлетворе-
нием принял приглашение.

11 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Генераль-
ным секретарем Организации 
Объединенных Наций (ООН) 
Антониу Гутерришем.

Генеральный секретарь ООН пе-
редал поздравления по случаю пред-
седательства Азербайджана на COP29 
и пожелал успехов в этой связи.

Подчеркнув тесное сотрудничество 
между Секретариатом ООН и азер-
байджанской делегацией, Антониу 
Гутерриш заявил, что ООН готова 
оказать всестороннюю поддержку 
для успешного председательства на-
шей страны.

Генсек сообщил, что он также при-
мет участие в предстоящем в рам-
ках СОР мероприятии G20 и цере-
монии закрытия СОР.

В ходе беседы было отмечено, что 
в повестку дня СОР в этом году вклю-
чена тема финансовых целей.

Президент Ильхам Алиев сказал, 
что Азербайджан и впредь продол-
жит усилия, направленные на поиск 
консенсуса и достижение солидар-
ности между различными странами.

На встрече было подчеркнуто 

значение темы глобальных клима-
тических изменений, отмечено, что 
тема изменений климата является 
одним из особо приоритетных во-
просов в документах «Саммита бу-
дущего» и других документах ООН.

Президент Ильхам Алиев  
встретился с шейхом Аль-Азхар аш-Шарифа

Президент Ильхам Алиев встретился с президентом Совета ЕС

Президент Ильхам Алиев встретился с Президентом Финляндии

Президент Ильхам Алиев встретился с премьер-министром Грузии

Президент Ильхам Алиев встретился с Президентом Словакии

Президент Ильхам Алиев  
встретился с Генеральным секретарем ООН

11 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Республики Беларусь Алек-
сандром Лукашенко.

Глава нашего государства выра-
зил благодарность Президенту Алек-
сандру Лукашенко за то, что он при-
нял приглашение и участвует в ме-
роприятии COP29.

Президент Азербайджана под-
черкнул, что хотя времени на под-
готовку к COP29 было мало, эти ра-
боты были проведены на высоком 
уровне.

Александр Лукашенко отметил, 
что красота Баку и на этот раз про-
извела на него глубокое впечатление.

В ходе беседы было подчеркну-
то, что двусторонние отношения 
успешно развиваются во всех на-
правлениях, отмечено эффектив-
ное сотрудничество в рамках меж-
дународных организаций, сообщено, 
что общий товарооборот увеличил-
ся на 41 процент.

С удовлетворением было отме-
чено участие белорусских компаний 
в работах по восстановлению и ре-

конструкции на освобожденных от 
оккупации территориях, строитель-
стве модульных домов.

Президент Ильхам Алиев еще 
раз поблагодарил Александра Лу-
кашенко за тракторы, подаренные 
Шуше Беларусью.

Глава Белорусского государства 
с удовлетворением вспомнил свой ви-
зит в Азербайджан в мае этого года.

В ходе беседы было подчеркнуто, 

что ведутся работы по организации 
совместного производства лифтов 
для жилых зданий, затронуты во-
просы строительства агрогородка 
в Агдамском районе, сотрудниче-
ства в области сельского хозяйства, 
машиностроения и промышленно-
сти, подготовки кадров в сельскохо-
зяйственной сфере и обмена специ-
алистами.

АЗЕРТАДЖ

Президент Ильхам Алиев встретился с Президентом Беларуси
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Однако 15 октября 2003 года, ког-
да мне впервые доверили эту долж-
ность, я заявил, что мы любой це-
ной восстановим территориальную 
целостность и суверенитет, не мо-
гущие быть предметом переговоров. 
И нация готовилась, создавая силь-
ную армию, обеспечивая экономиче-
ское развитие, накапливая большой 
международный вес, полагаясь, в от-
личие от агрессора, только на свои 
силы. Сплоченность народа и вла-
сти, воспитание молодого поколе-
ния, упрочение духа патриотизма 
в обществе - вот все эти факторы, 
которые вели нас к неизбежной и за-
служенной Победе. И наши герои ческие 
сыновья всего за 44 дня прорвали эше-
лонированную оборону противника, 
еще раз показав всему миру несгибае-
мый дух, силу и волю азербайджанско-
го народа, заставив подписать акт 
о капитуляции врага, который вы-
нужден сегодня говорить: «Карабах 
- это Азербайджан!», и он будет го-
ворить это и впредь, пусть и не по 
своей воле», - пророческие слова Пре-
зидента вновь мысленно перенесли 
нас в напряженную атмосферу той 
поры, когда правительству Никола 
Пашиняна напрямую и через посред-
ников, в том числе глобальные СМИ, 
десятки раз предлагалось остановить 
кровопролитие, назвав дату вывода 
оккупационных сил. 

День Победы примечателен мно-
гими последствиями, и это не только 
освобождение города Шуша - жем-
чужины Кавказа и цитадели Кара-
бахского и Восточно-Зангезурского 
регионов, но и пролог к вынужден-
ному подписанию правительством 
Армении двумя днями позже трех-
стороннего Заявления о прекраще-
нии огня. Все девять пунктов доку-
мента хоть и были затем саботирова-
ны лично Пашиняном под разными 
предлогами, но мы добились главно-
го - констатации (впервые в истории 
постсоветского пространства, за ис-
ключением стран Балтии) того, что 
сепаратисты и оккупанты покидают 
ранее захваченные ими территории. 
Причем сделано это было под надзо-
ром российских миротворцев, кото-
рые задолго до истечения срока пре-
бывания были выведены из бывшей 
НКАО, что окончательно положило 
конец «обеспокоенности» демагогов 
судьбами «древнейших на свете» ка-
рабахских армян. 

День Победы стал предзнамено-
ванием многих судьбоносных шагов 
в мировой дипломатии, в страницы 
которой вписано немало золотых при-
меров «мягкой», а затем и «умной» 
силы благодаря мудрости Президента  
Ильхама Алиева, предвидящего ито-
ги красивейшего эндшпиля задолго 
до дебюта шахматной партии. 

По этому поводу в Обращении 
к народу глава государства сказал: 
«Спустя годы некоторые западные 
покровители Армении хотят сделать 
из нее «голубя мира», словно не было 
бесконечной оккупации, жестокости 
и разрушений, этнической чистки и ге-
ноцида в Ходжалы, разрушения мече-
тей, осквернения могил, опустошения 
региона от всего тюркского наследия. 
Они хотят заставить мировое со-
общество забыть обо всем этом, но 
народ Азербайджана обладает креп-
кой памятью, и последующие поко-
ления никогда не забудут эту исто-
рию. В том числе, как во время во-
йны оккупанты совершали военные 
преступления, ежедневно бомбя наши 
мирные города из комплексов «Искан-
дер М», «Точка У», «Эльбрус» и других 
разрушительных вооружений. Но это 
только укрепило волю нашего народа, 
жившего осенью 2020 года одной целью 
- довести боевые действия до исто-
рической Победы. Некоторые люди, 
в основном за рубежом, считали, что 
мы можем не выдержать давления со-
председателей Минской группы ОБСЕ, 
потому что Азербайджан - не такое 
уж большое государство. Кто-то из 
них на протяжении 30 лет бесплатно 
вооружал Армению, давал средства, 
оказывал политическую и диплома-
тическую поддержку, но я, зная волю 
народа, заявил, что никто нас не смо-
жет остановить, будем сражаться до 
конца, восстановим справедливость 
и международное право, указав окку-
панту его место». 

Символизм, знаковость, истори-
ческая значимость - все три понятия 
уместны в данном Обращении, где 

каж дое слово главы государства об-
ронено на благодатную почву и сразу 
проросло в сердцах друзей чувством 
благодарности за урок подлинной не-
зависимости. И для пары-тройки вра-
гов это должно стать уроком на буду-
щее - с современной Страной огней 
лучше не играть в испытание «альян-
сом» 5 апреля, когда ушедшая в исто-
рию администрация Байдена «выла-
мывала руки» Еврокомиссии в целях 
заплатить реваншистам из Иревана 

несколько сот миллионов евро для 
усиления. Никто не спорит, в Брюс-
селе из уст пока еще главы Госдепа 
США Энтони Блинкена звучали кра-
сивые слова, особенно для обывате-
лей, - мол, «многострадальная гордая» 
Армения не сегодня завтра интегри-
руется в Евросоюз, будет восстанов-
лен оборонительный паритет и всякое 
такое. Однако умные эксперты даже 
в Иреване молча улыбались, памятуя, 
что День Победы 8 ноября 2020 года 
на долгое время вперед перечеркнул 
все тщетные грезы не только «соро-
сят», но и любого правительства, мо-
гущего прийти на смену Николу и его 
подельникам. 

В Обращении к народу Президент 
Ильхам Алиев был предельно откро-
венен: «Итоги Отечественной войны 
2020 года и прошлогодней антитерро-
ристической операции достаточны 
для адекватных выводов руководства 
Армении. Однако сидящие в некото-
рых западных столицах исламофобы 
и азербайджанофобы все еще подстре-
кают соседнее общество к новой вой-
не. Я не раз и в официальных высту-
плениях, и в ходе контактов старался 
объяснить оппонентам, что сторон-
ние игроки ведут их к полной траге-
дии армянского государства, а пото-
му не стоит поддаваться на подстре-
кательства. Они знают, что к моим 
словам надо прислушиваться хотя 
бы потому, что никогда не смогут 
тягаться с нами. Мы добились же-
лаемого, обеспечив территориальную 
целостность и государственный су-
веренитет на всем протяжении гра-
ницы, бывшие вынужденные переселен-
цы и беженцы возвращаются на земли 
своих предков, а потому мы не хотим 
войны. Для нас приоритет - созида-
тельная работа, но когда мы видим, 
что Армения и стоящие за ней вра-
жеские силы объявили нам холодную 
войну, приходится предпринимать 
адекватные шаги». 

Вот они, бесподобные слова чело-
века, безгранично любящего свою Ро-
дину, откровения политического де-
ятеля новейшей формации мирового 

масштаба, который выполнил и про-
должает выполнять свою самую важ-
ную, поистине историческую миссию. 
Начиная с 15 октября 2003 года глава 
государства только тем и занят, что 
возвеличивает современный Азер-
байджан, доказывая всему миру, что 
Страна огней является мощным, со-
стоявшимся государством, способ-
ным добиваться любых задач, даже 
если тому противостоят ведущие ми-
ровые державы. Все это - плоды бле-

стящей выверенной стратегии все-
народного божьей милостью Прези-
дента Ильхама Алиева, суть которой 
состоит не только в усилении социаль-
ной политики, но и в создании стра-
ны с сильной экономикой, успешной 
дипломатией плюс боеспособной ар-
мией. Ее реализация является уни-
кальным явлением еще и потому, что 
мировое сообщество так и не увиде-
ло каких-либо санкций в отношении 
страны-оккупанта, но мы ввели на-
столько ощутимые и справедливые 
санкции к варварам, что сверкание 
их пяток во время Отечественной  
войны до сих пор отсвечивает в ан-
налах истории. 

Тут уместно очевидное сравнение 
с другим конфликтом - на примере 
продолжающейся российско-укра-
инской войны. Как известно, первые 
санкции против России со стороны 
США, Великобритании, ЕС и Канады 
были введены после аннексии Крыма 
в 2014 году, а после полномасштабно-
го российского вторжения в Украи-
ну 22 февраля 2022 года эти санкции 
были настолько сильно ужесточены, 
что ужаснулись даже видавшие виды 
иранцы. Но почему же тогда против 
Армении за все годы очевидной окку-
пации с ее стороны пятой части тер-
риторий суверенного соседнего госу-
дарства так и не было введено никаких 
ограничений? Напротив, американ-
ский Конгресс по инициативе бывше-
го главы Госдепа Джона Керри в ок-
тябре 1992 года принял пресловутую 
907-ю поправку, «перепутав» места-
ми агрессора и пострадавшую сторо-
ну. По сути, это были санкции против 
жертвы оккупации, причем ввели их 
в год совершения армянскими голо-
ворезами геноцида против мирного 
азербайджанского населения в Ходжа-
лы и в год оккупации священного для 
нас города Шуша. Но чем наша боль 
потери оккупированных территорий 
отличается от украинской? 

Просто напомним, что 31 год назад 
Совбез ООН четырежды принимал 
резолюции, призывающие к выводу 
оккупационных войск, с выражением 

поддержки суверенитету и террито-
риальной целостности Азербайджан-
ской Республики, а 9 ноября 1993 года 
то же самое подтвердил и Евросоюз 
в своем заявлении. Но в Иреване пра-
вительства Тер-Петросяна, Кочаряна, 
Саргсяна, а затем и Пашиняна проиг-
норировали эти обязательные и ре-
комендательные документы и многие 
иные резолюции Генассамблеи ООН 
и других различных международных 
организаций, в которых содержалось 
законное требование о выводе всех 
(!) армянских вооруженных форми-
рований с оккупированных террито-
рий Азербайджана. 

Есть замечательная поговорка о том, 
что шелудивый пес, за которым сто-
ит хозяин с увесистым посохом, мо-
жет одолеть даже матерого волка. Вот 
и Армения позволяла себе такое по-
ведение только потому, что на нее не 
оказывалось никакого реального дав-
ления. Потому что против агрессора 
не вводилось никаких ограничений. 

И совершенно прав Президент  
Ильхам Алиев, который в своем Об-
ращении к народу 8 ноября подчер-
кнул, что 44-дневная Отечественная 
война и антитеррористическая опе-
рация, наша общая Победа - не толь-
ко поражение реваншистов, но так-
же горькое и унизительное пораже-
ние тех, кто за ними стоит. Мы видим, 
как они огорчены торжеством между-
народного права, как они продолжа-
ют подталкивать неуверенных в сво-
их силах нацистов к новой войне со 
Страной огней, оказывая им поли-
тическую, финансовую и военную 
поддержку. 

Как подчеркнул глава государства, 
они ведут себя так, «словно не было 
разрушения наших мечетей, осквер-
нения наших могил, опустошения все-
го Карабаха и Восточного Зангезура». 

Да, мы до сих пор не видим осужде-
ния с их стороны всех преступлений, 
что совершили поклонники и носители 
фашистского «цехакрона», в том чис-
ле и их нынешнее руководство, про-
тив всего азербайджанского народа 
и тюркского этноса в целом. Напро-
тив, сегодня в стенах Европарламента, 
Сената Франции, Госдепа и Конгрес-
са США мы видим совсем иное - по-
пытки очернительства Азербайджана 
и его исторических заслуг, потуги де-
вальвировать нашу Великую Победу, 
плюс неадекватные шаги по поддерж-
ке армянского реваншизма. Видя все 
это, Президент Ильхам Алиев совсем 
не зря и крайне вовремя выступил 
с предупреждением в адрес тех, кто 
чужими руками пытается наловить 
много рыбы в мутной воде. Но эти 
людишки и в Армении, и в столицах 
упомянутых стран, которые поддер-
живают армянский реваншизм, пре-
красно знают цену Слову и Делу гла-
вы государства, благодаря уму и воле 
которого Страна огней доказала все-
му миру, что нет перед ней преград 
в достижении исторических целей. 
Сейчас национальная стратегиче-
ская задача №1 - установление спра-
ведливого и долгосрочного мира на 
Южном Кавказе, и она будет решена 
вне зависимости от пожеланий ре-
ваншистов. От них требуется лишь 
одно - выполнять все разумные тре-
бования соседей по региону, начиная 
от внесения изменений в конститу-
цию и герб Армении, где есть терри-
ториальные претензии к Азербайд-
жану и Турции, и заканчивая поли-
тикой милитаризации. 

В противном случае события будут 
развиваться не просто стремительно, 
но и неожиданно трагично для самой 
Армении. Как сказал глава государ-
ства, мы хотим не новых войн, а ис-
ключительно мира. В том числе и пото-
му, что наши шехиды и гази слишком 
дорогую цену заплатили за возмож-
ность дышать пьянящим воздухом 
мира, свободы, родного края, кото-
рые есть ныне у жителей всех осво-
божденных от оккупации территорий, 
возвращающихся к родным очагам. 

«Мы будем и дальше становить-
ся сильнее. Как до сих пор на нас не 
действовало никакое давление, ника-
кое запугивание, так будет и впредь. 
Единство народа и власти - главный 
источник нашей силы. Развивающий-
ся Азербайджан - источник нашей гор-
дости, а славная Победа - наше исто-
рическое достижение, наша истори-
ческая Победа» - пророческие слова 
Президента Алиева актуальны для 
всего Южного Кавказа, где Страна 
огней стала локомотивом поступа-
тельного развития. 

Победа исторической справедливости
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Ильхам АЛИЕВ:

Единство народа и власти - главный источ-
ник нашей силы. Развивающийся Азербайд-
жан - источник нашей гордости, а славная 
Победа - наше историческое достижение, 
наша историческая победа

11 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с премьер-ми-
нистром Королевства Бельгия 
Александером Де Кроо.

Поздравив с проведением COP29, 
премьер-министр Королевства Бель-
гия отметил, что это мероприятие 
очень важно для обсуждения вопро-
сов, связанных с изменением климата.

Гость подчеркнул, что Азербайд-
жан играет важную роль в организа-
ции СОР и в целом, как страна с бо-
гатыми энергетическими ресурса-
ми, в вопросе изменений климата.

Отметив, что его визит в нашу 
страну создает возможность для об-
суждения как двусторонних отноше-
ний, так и связей между Азербайджа-
ном и Европейским Союзом, Алек-
сандер Де Кроо сказал, что между 
Европейским Союзом и Азербайд-
жаном существуют хорошие отноше-
ния и он поддерживает их развитие.

Глава нашего государства подчер-
кнул, что между Азербайджаном и Ев-
ропейским Союзом осуществляется 
успешное сотрудничество. Коснув-
шись возможностей Азербайджана 
в сфере «зеленой» энергии и заявив, 
что на азербайджанском побережье 
Каспийского моря имеется большой 
потенциал ветроэнергетики, Пре-
зидент Ильхам Алиев сказал, что 
реализуются конкретные проекты 
по экспорту производимой в нашей 
стране «зеленой» энергии в Европу.

Президент Азербайджана отме-

тил, что между нашей страной и Евро-
пейским Союзом налажено хорошее 
сотрудничество и в других сферах.

Президент Ильхам Алиев под-
черкнул, что, хотя времени на подго-
товку к COP29 было мало, Азербайд-
жан приложил усилия для проведе-
ния этого мероприятия на высоком 
уровне.

Глава государства сказал, что 
наша страна также подвержена из-
менениям климата.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по региональным вопросам, 
мирной повестке дня между Арме-
нией и Азербайджаном.

Глава государства подчеркнул, 
что в результате активных перего-
воров за последний год был достиг-
нут серьезный прогресс, в том чис-
ле в делимитации границ. Прези-
дент Ильхам Алиев отметил, что 
содержащиеся в конституции Ар-
мении территориальные претензии 
к Азербайджану остаются препят-
ствием для подписания мирного до-
говора, и эта конституция должна 
быть изменена.

Президент Ильхам Алиев под-
черкнул, что Азербайджан пригла-
сил Армению на COP29. Будет ли 
эта страна участвовать в COP29 или 
нет - это решение самой Армении.

В ходе беседы были обсуждены 
вопросы сотрудничества в сфере 
портов, было сообщено, что бель-
гийские компании имеют большие 
возможности в области возобнов-
ляемой энергии на море.

Президент Ильхам Алиев  
встретился с премьер-министром Бельгии

11 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Республики Сербия Алек-
сандаром Вучичем.

На встрече было выражено удов-
летворение двусторонними отно-
шениями между нашими странами, 
отмечена интенсивность взаимных 
визитов высокого уровня. Состоял-
ся обмен мнениями о сотрудниче-
стве в международных организаци-
ях, а также взаимодействии в сфере 

промышленности, инфраструкту-
ры, инвестиций и возобновляемых 
источников энергии.

Президент Ильхам Алиев под-
черкнул, что против Азербайджа-
на были организованы скоордини-
рованные медиаатаки.

Глава нашего государства выра-
зил соболезнования в связи с гибе-
лью людей в результате происше-
ствия в здании железнодорожной 
станции в Сербии.

Президент Сербии выразил при-
знательность за соболезнования.

Президент Ильхам Алиев  
встретился с Президентом Сербии

Встречи на полях СОР29

Премьер-министр Азербайд-
жанской Республики Али Аса-
дов встретился 11 ноября с пре-
мьер-министром Королевства 
Бутан Церингом Тобгеем.

Как сообщили в пресс-службе 
Кабинета Министров, была выра-
жена уверенность в том, что про-
ходящая в Баку 29-я сессия Конфе-

ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата  (COP29) 
внесет важный вклад в международ-
ные усилия по борьбе с изменени-
ем климата.

В ходе встречи были обсужде-
ны вопросы сотрудничества между 
Азербайджаном и Бутаном по раз-
личным направлениям.

АЗЕРТАДЖ

Конструктивная беседа

Премьер-министр Али Асадов  
встретился с премьер-министром Бутана
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Когда церковь становится рупо-
ром политических интересов и ра-
дикальных лозунгов, она не только 
отходит от своей священной мис-
сии, но и превращается в соучастни-
ка конфликтов и преступлений про-
тив других стран и народов, в данном 
случае против Азербайджана и, соб-
ственно, азербайджанского народа.

Представьте только, Армянская 
церковь под предводительством Га-
регина II взывает к международному 
сообществу о «молитве за мир», но 
эта призывная риторика полна ли-
цемерного подтекста. Надо бы спро-
сить у Гарегина II, с каких пор бла-
гочестие и молитва за мир превра-
тились в инструмент политического 
давления и оправдания насилия? Под-
держка террористов и сепаратистов, 
скрывающихся за церковными сте-
нами, противоречит всему, что от-
стаивает истинное армянское духов-
ное сообщество.

Азербайджан, напротив, твер-
до стоит на позициях гуманизма, 
мира и справедливости, демон-
стрируя свою готовность к сотруд-
ничеству, конструктивному диало-
гу и уважению к правам человека. 
Страна огней, постоянно стремясь 
к стабилизации региона и созданию 
благоприятных условий для всех на-
селяющих его народов, по праву за-
служивает уважения и поддержки 
мирового сообщества. Преступни-
ки, которые нарушили законы гума-
низма и морали, повинны в крови 
невинных граждан Азербайджана, 
они должны понести заслуженное 
наказание. Закон и справедливость 
не могут оставаться лишь громки-
ми словами; они требуют конкрет-
ных действий.

В унисон с Гарегином II высту-
пил и католикос великого дома ки-
ликийского Арам I. Призывая к мо-
литвам и справедливости, сей свя-
щеннослужитель пытается свести 
климатическую справедливость 
и права человека к одному посылу. 
Однако он забывает, что духовное 
призвание должно основываться на  
объективности и честности. Требо-
вать «немедленного освобождения» 
всех «пленных», находясь за тыся-
чи километров от происходящего, - 
это подобно тому, как произносить 
приговор, будучи неосведомленым 
о сути происходящего.

Руководство армянской церкви, 
напрочь забывает, что истинная спра-
ведливость - это не постулат, звуча-
щий лишь в нужный момент и на 
удобной арене. Справедливость, о ко-
торой многие так упорно говорят, не 
вникая в суть самого понятия спра-
ведливости, основывается на прав-
дивых фактах, на сбалансированном 
взгляде, на стремлении к миру и по-
ниманию, а не на создании иллю-
зорных противостояний в мире, где 
и так достаточно конфликтов. В дни 

проведения в столице Страны огней 
климатической конференции COP29, 
когда мир призван объединиться ради 
общей цели - спасения планеты, по-
пытки подменить один вопрос дру-
гим становятся скорее барьером, не-
жели мостом к согласию и взаимо-
пониманию между народами. 

Безусловно, обсуждение прав че-
ловека в контексте климатической 
справедливости требует глубокого 
понимания того, что такие темы не 
могут служить популистским ло-
зунгом. Необходимы действия, на-
правленные на подлинное соблю-
дение гармонии и справедливости. 
Взаимосвязь прав человека и кли-
матической справедливости важ-

на для общества, чтобы все голоса 
были услышаны и права каждого 
были защищены, особенно в усло-
виях глобальных вызовов, которые 
касаются всех.

Когда же речь заходит о событи-
ях, связанных с задержанием бывших 
лидеров канувшей в Лету армянской 
сепаратистской хунты в Карабахском 
регионе Азербайджана, нельзя не 
упомянуть, что тридцать лет от их 
действий страдали невинные азер-
байджанцы, которые были вынуж-
дены покинуть свои земли и поте-
ряли свои дома, имущество и даже 
жизни. Говорить о правах тех, кто 
нарушал права других, значит ис-
кажать саму действительность. Ар-
мянские головорезы на протяжении 
десятилетий не уважали право азер-
байджанцев на жизнь, свободу и род-
ную землю, и потому восстановле-
ние справедливости требует учета 
исторической истины и прав самих 
пострадавших.

В свете же COP29, проходящей 
в Баку в эти дни, Азербайджан про-
должает призывать мировое сообще-
ство сосредоточиться на конструк-
тивных задачах, направленных на 
борьбу с изменением климата и укре-
пление глобальной устойчивости. 
Поэтому, вместо того чтобы втяги-
вать религиозные структуры в по-
литические махинации, армянские 
духовные лидеры должны работать 
совместно с теми, кто старается ради 
будущего планеты и грядущих поко-
лений, а не ради пособничества тер-
рористам, сепаратистам и полити-
ческих амбиций.

Алтарь амбиций

Зато делегация из Вашингтона 
будет одной из самых внушитель-
ных в силу крайней заинтересован-
ности и желания подтвердить лидер-
ство, впрочем, как и не желающие от-
стать от них наши китайские друзья. 

Со ссылкой на источники в пра-
вительстве Великобритании стало 
известно, что одной из наиболее 
представительных будет команда из 
Туманного Альбиона во главе с пре-
мьер-министром Киром Стармером 
и шестью руководителями профиль-
ных ведомств. Не отстанет от англи-
чан в активности и Италия в качестве 
стратегического партнера официаль-
ного Баку, ФРГ также представят бо-
лее десяти официальных лиц во главе 
с министром иностранных дел Ан-
наленой Бербок. 

Обидно, конечно, будет всем от 
отсутствия «тов. Макрона с едино-
мышленниками», но мы локти с доса-
ды кусать не намерены - этот фактор 
тоже можно с удовольствием обер-
нуть себе на пользу, так как чем ярче 
исключения, тем тверже подтверж-
денное правило, особенно на фоне 
присутствия и участия в планетар-
ном празднике жизни сотен насто-
ящих друзей из ООН во главе лич-
но с Генсеком Антонио Гутерришем, 
а также Движения неприсоединения, 
Организации тюркских государств, 
ОИС... 

Есть еще один момент - если 
Парижское соглашение объедини-
ло усилия ведущих мировых держав 
в борьбе с глобальным потеплени-
ем и прочими экологическими бе-
дами, спустя годы именно Баку был 
избран для роли эффективной пло-
щадки, где центральной темой об-
суждения станет климатическое фи-
нансирование. К тому же примерно 
130 стран поддержали инициативу 
Азербайджана о тотальном прекра-
щении огня на время COP29, включая 
кризис в центре Европы и на Ближ-
нем Востоке. 

Вспомним еще одно важное со-
бытие 7 декабря прошлого года, когда 
официальный Иреван неожиданно 
для многих отозвал свою кандидату-
ру на проведение глобальной конфе-
ренции в поддержку столицы нашей 
страны. Тогда и надо было бы обита-
телям Елисейского дворца призаду-
маться о последствиях, а не упирать-
ся рогом в «христианское заступни-
чество» в расчете заработать свои 
гроши. 

Баку, кстати, тоже пригласил все 
страны, в том числе Армению, при-
нять участие в конференции, и мно-
гие увидели в этом хороший знак для 
процесса нормализации отношений 
между странами, находившимися в по-
следней стадии конфликта на протя-
жении более трех десятилетий. С этой 
колокольни особенно выпукло вид-

ны некоторые упертые геополитиче-
ские силы, которым мир на Южном 
Кавказе не выгоден, и которые за-
интересованы в поставках оружия, 
идеологии ненависти и разжигании 
новой войны. Если говорить откры-
то, то это «глубинные государства» 
в основном Франции и США, с 1915 
года взрастившие армянскую диаспо-
ру и ее лобби в ряде западных стран, 
которые открыто выступают против 
мира на Кавказе, пытаясь очернить 
усиливающееся тюркское единство 
и особенно активные на этом пути 
Азербайджан и Турцию. 

Примечательно, что даже в дни 
начала климатической конференции 
и в социальных сетях, и в ряде запад-
ных СМИ прослеживается негатив-
ная тенденция против Азербайджана 
с ярко выраженным политическим 
подтекстом. Всем видно, что авторы 
припозднились с кампанией, направ-
ленной на подрыв имиджа Страны 
огней, включающей дезинформацию, 

передергивание и искажение фактов 
и манипуляцию общественным мне-
нием, но, видимо, заказчики запла-
тили столько денег, что придется пи-
сать гадости не год и не два. 

Особенно активны борзописцы 
в контексте событий, связанных с аре-
стами сепаратистов из Карабаха, где 
наблюдается наиболее активное рас-

пространение дезинформации о яко-
бы имеющих место «этнических чист-
ках». Формирование таких наррати-
вов часто опирается на преувеличение 
или искажение фактов, а также на ма-
нипуляцию эмоциональными аспек-
тами конфликтной ситуации. Одна-
ко наряду с привлечением внимания 
к арестам сепаратистов умалчивает-
ся информация об их причастности 
к планированию войны, нарушению 
норм международного права, терро-
ризму и ряду других преступлений. 

Есть еще один момент: самопро-
возглашенная «нагорно-карабахская 
республика» даже в 1990-е годы ни-
когда не признавалась ни одной стра-
ной, в том числе самой Арменией, 
а действующий там сепаратистский 
режим считался незаконным. То есть, 
называя этнической чисткой добро-
вольное решение населения покинуть 
свои дома, авторы пасквилей пыта-
ются навести тень на плетень, однако 
информация не нашла подтвержде-

ния в отчете официальной миссии 
ООН, посетившей регион сразу после 
событий. Наоборот, было отмечено 
отсутствие нанесения ущерба граж-
данской общественной инфраструк-
туре либо какого бы то ни было наси-
лия в отношении гражданских лиц. 

Более того, если папа римский 
Франциск в своей проповеди заявляет 
своей пастве по обе стороны Атлан-
тики, что «COP29 внесет свой вклад 
в защиту всей нашей планеты», ар-
мянская диаспора могла бы вздохнуть 
спокойно, поняв, что климатическая 
конференция может стать хорошим 
поводом на пути к заключению мир-
ного соглашения между Баку и Ирева-
ном. Но нет - широко известная в уз-
ких кругах Freedom House, где пост 
вице-президента занимает Ани Бо-
яджян, подготовила доклад под на-
званием «Почему в нагорном кара-
бахе нет армян?» При этом ни в од-
ном заявлении не говорится о том, 
что не все армяне покинули Карабах 
- некоторые из них остались и при-
няли азербайджанское гражданство. 

Впрочем, это единственное ус-
ловие, на котором настаивает офи-
циальный Баку, в противном случае 
- на штудировании закона о трудо-
вой миграции. Так что учитывая, 
что и в период конфликта в стране 
жили этнические армяне, а в сто-
лице даже функционировала ав-
тохтонная церковь, сомневаться 
в искренних намерениях полити-
ческого руководства нашей страны 
нет смысла. Хотя авторам небылиц 
и страшилок на заметку - в соседней 
стране с 1991 года вообще не про-
живает ни одного азербайджанца, 
так как все они были насильствен-
но депортированы при поддержке 
советской армии. 

Кстати, одной из ключевых задач 
СОР29 является нахождение компро-
мисса между интересами развитых 
и развивающихся стран для защиты 
экологии. Азербайджан восстановил 
свой суверенитет и территориаль-
ную целостность в сложных геопо-
литических условиях и практически 
сразу стал работать над заключени-
ем мирного соглашения с Армени-
ей, выдвинув ряд ценных инициа-
тив. А потому всем нашим недругам 
следует запомнить - глобальная кли-
матическая конференция пройдет на 
ура, и чем меньше будет вставлять-
ся палок в колеса в случае гипотети-
ческого присутствия Макрона и его 
подпевал, тем свободнее будет ды-
шаться всему мировому сообществу. 

Без шутовства и глупостей

Всем нашим недругам следует запомнить - глобаль-
ная климатическая конференция пройдет на ура, 
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в случае гипотетического присутствия Макрона 
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всему мировому сообществу
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Вместо того чтобы 
втягивать религиоз-
ные структуры в по-

литические махина-
ции, армянские духов-

ные лидеры должны 
работать совместно 

с теми, кто старает-
ся ради будущего плане-

ты и грядущих  
поколений

Президент Республики Зимбабве 
Эммерсон Дамбудзо Мнангагва, 
президент Федеративной Демо-
кратической Республики Эфио-
пия Тайе Ацке Селассие и пре-
мьер-министр Республики Кения 
Мусалия Мудавади ознакоми-
лись с деятельностью центра 
ASAN xidmət.

Председатель Государственного 
агентства по оказанию услуг граж-
данам и социальным инновациям 
при Президенте Азербайджанской 
Республики Ульви Мехдиев проин-
формировал гостей о различных на-
правлениях деятельности государ-
ственного агентства, в том числе 
о центрах ASAN xidmət, созданных 
по инициативе Президента Ильхама 
Алиева, и проектах, реализуемых в  

направлении социальных инноваций.
С точки зрения повышения про-

зрачности и внедрения инноваций 
с созданием ASAN xidmət были до-
стигнуты серьезные успехи в обеспе-
чении эффективного государственно-
го управления.

Подчеркивалось, что государствен-
ное агентство в 2015 году было удо-
стоено премии ООН в области ока-
зания государственных услуг, в 2019 
году - специальной премии ООН в об-
ласти развития государственных услуг 
с применением цифрового управле-

ния, в 2023 году - специальной премии 
«За выдающиеся достижения в обла-
сти глобального правительства». Было 
рассказано, что модель ASAN xidmət 
успешно применяется в ряде стран мира.

Центр ASAN xidmət  произвел на 
гостей большое впечатление. Они по-
ручили соответствующим учрежде-
ниям внедрить эту концепцию в сво-
ей стране.

Гостям было обстоятельно расска-
зано о деятельности инкубационного 
и акселерационного центра INNOLAND, 
мобильного ASAN xidmət, юридиче-
ского лица публичного права АBAD.

Высокопоставленные гости нахо-
дятся в нашей стране с целью участия 
в COP29 - 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции Органи-
зации Объединенных Наций об из-
менении климата.

Передовая концепция
Главы государств и правительств ознакомились с деятельностью ASAN xidmət

В Баку продолжается 29-я сес-
сия Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29).

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева и помощник 
Президента Анар Алакбаров посе-
тили место проведения мероприя-
тия, расположенный там азербайд-
жанский павильон.

COP29, которая проходит на Ба-
кинском олимпийском стадионе с 11 
по 22 ноября, на сегодняшний день 
является крупнейшим мероприятием, 
когда-либо организованным Азер-
байджаном, и наша страна впервые 
в регионе принимает это меропри-
ятие. 12-13 ноября в рамках COP29 
пройдет мероприятие самого высо-
кого уровня - Саммит мировых ли-
деров по климатическим действиям.

Нам есть что показать миру
Вице-президент Фонда Гейдара Алиева Лейла Алиева 
и помощник Президента Анар Алакбаров  
посетили азербайджанский павильон  
на площадке COP29

Благодаря победе республикан-
ца Дональда Трампа на прези-
дентских выборах в США за-
кончилась изоляция Венгрии.

Как передает телеканал TV2, 
с таким заявлением выступил вен-
герский премьер-министр Виктор 
Орбан.

Он отметил, что теперь Буда-
пешт больше не одинок, с ним «вся 
Америка».

Венгерский премьер-министр 
также подчеркнул, что победа Трам-
па на выборах в США приблизи-

ла мир в Украине «на семь миль». 
Политик обратил внимание, что 

был уверен в победе кандидата от 
Республиканской партии, так как 
люди устали «от войны, миграции 
и гендера».

Отдел политики

Будапешт не одинок
Орбан заявил, что с победой Трампа  

кончилась изоляция страны
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Конституция является своего 
рода официальным священ-

ным сводом, заложенным в осно-
вание каждого государства, подоб-
но корням могучего дерева, даю-
щего ему жизнь и силу.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Как невидимая нить она объеди-
няет граждан страны, их общие цен-
ности, идеалы и стремления. Консти-
туция - зеркало духа народа, его веч-
ный голос, который звучит, напоминая 
о высших целях и обязывая каждого 
следовать общим принципам и пра-
вам. В ней зашифрован код националь-
ной идентичности, и пока Конститу-
ция жива, живет и государственность, 
уверенно опираясь на эту основу, не-
смотря на ветры перемен.

Конституция символизирует вер-
шину государственности, она - незы-
блемый оберег суверенитета и незави-
симости. Это маяк, указывающий путь 
к миру и процветанию, как для насто-
ящего поколения, так и для наших по-
томков. Ее положения охватывают каж-
дую сферу жизни государства, созда-
вая прочный правовой фундамент, на 
котором строится демократическое об-
щество, где каждый гражданин - актив-
ный и полноправный участник, а его 
права защищены высшим законом.

У большинства современных госу-
дарств есть Конституция. В тех странах, 
где Конституции нет, управление осу-
ществляется на основе обычаев, тради-
ций или религиозных норм. Как пра-
вило, конституции принимаются на 
длительный срок и редко изменяют-
ся. Такие изменения происходят обыч-
но в результате войн, революций или 
резких перемен в политическом курсе 
страны. Например, конституции Феде-
ративной Республики Германия, Италии 
и Японии были приняты заново после 
поражения этих стран во Второй ми-
ровой войне. Конституция США, на-
против, действует более 200 лет. В Ве-
ликобритании ситуация иная - там нет 
единого Основного закона. Управление 
страной основывается на многовеко-
вых традициях и отдельных законах.

Для Азербайджана Конституция ста-
ла живым свидетельством пути к сво-
боде и независимости. После столетий 
сложной и порой трагической исто-
рии 12 ноября 1995 года азербайджан-
ский народ принял свою первую на-
циональную Конституцию, в которой 
были запечатлены ценности, которые 
позволили маленькой, но гордой стра-
не выстоять перед лицом испытаний, 
преодолеть кризисы и обрести само-
стоятельность.

Окинув взглядом сравнительно не-
давнюю историю, мы видим, как Азер-
байджанская Демократическая Респу-
блика, возникшая в 1918 году, не приняла 
Конституцию. Декларация независи-
мости, утвержденная Национальным 
Советом, выполняла ее роль. После 
апрельской советской оккупации 1920 
года существовавшие правила обще-
ственного и государственного устрой-
ства в Азербайджане были изменены 
и началось формирование советского 
режима. После завершения советиза-
ции 19 мая 1921 года на I съезде Сове-
тов Азербайджанской ССР в Баку была 
принята первая Конституция Азербайд-
жанской ССР.

14 марта 1937 года IX чрезвычайный 
съезд Советов Азербайджанской ССР 
утвердил вторую Конституцию Азер-
байджанской ССР, которая практиче-
ски была повторением Конституции 
СССР, принятой в 1936 году.

Последняя Конституция Азербайд-
жанской ССР была принята 21 апре-
ля 1978 года. Согласно статье 73 дан-

ной Конституции государственным 
языком Азербайджанской ССР был  
объявлен азербайджанский язык. Это 
был смелый шаг для того времени, так 
как включение подобного положения 
в Основной закон республики не соот-
ветствовало требованиям шовинисти-
ческой национальной политики СССР. 
С этой сложной задачей справился ве-
ликий лидер Гейдар Алиев, который 
в тот исторический период руководил 
Азербайджаном.

18 октября 1991 года был принят 
«Конституционный Акт о государствен-
ной независимости Азербайджанской 
Республики». Согласно этому докумен-
ту, Азербайджанская Республика объ-
являлась правопреемником Азербайд-

жанской Демократической Республики. 
Указывалось, что с момента подписа-
ния договора о создании СССР от 30 
декабря 1922 года его положения, ка-
сающиеся Азербайджана, считаются 
недействительными.

Для подготовки проекта первой Кон-
ституции независимой Азербайджан-
ской Республики под председательством 
Президента Гейдара Алиева была со-
здана комиссия из 33 человек. Новая 
Конституция вступила в силу 27 ноя-
бря 1995 года.

Новая Конституция создала право-
вую основу для формирования в стра-
не демократического, правового, свет-
ского и унитарного государства. В Ос-
новном Законе были закреплены такие 
достижения, как защита независимо-
сти, суверенитета и территориальной 
целостности государства, демократи-
зация общества и становление граж-
данского общества, создание правово-
го, светского государства, обеспечение 
верховенства закона, формирование от-
ношений, характерных для рыночной 
экономики, и многое другое.

Время подтвердило, что наш Ос-
новной закон является прочным, совер-
шенным и жизненно важным докумен-
том, и как демократический документ 
он оправдал себя. Государственность, 
возвышающаяся на этой крепкой ос-
нове, обогащалась общеевропейскими 
ценностями, и наш народ получил воз-
можность заявить о своей правде миру. 

В последующий период Милли 
Меджлис принял ряд законов, охва-
тывающих все сферы жизни страны 
и соответствующих мировым стан-
дартам. Азербайджанская Республи-
ка присоединилась к ряду междуна-
родных конвенций и стала членом Со-
вета Европы.

Правовое регулирование, вытека-
ющее из этих изменений и реформ, на-
правленных на развитие демократиче-

ских ценностей, нашло свое отражение 
в Основном законе страны. В связи с этим 
на основании Указа общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева 24 авгу-
ста 2002 года был проведен референ-
дум о внесении изменений в Консти-
туцию Азербайджанской Республики. 
По воле народа в Конституцию были 
внесены 24 изменения и дополнения. 

Конституция Азербайджана опреде-
ляет границы государственной власти, 
уравновешивает ее с правами и свобо-
дами человека, устанавливает законы, 
но также открывает возможности для 
становления подлинного гражданского 
общества. В документе зиждутся неза-
висимость, суверенитет и целостность 
Азербайджанской Республики, охрана 
прав граждан, принципы справедли-
вости и верховенства закона. Она за-
щищает все то, что формирует нашу 
страну как сильное, достойное госу-
дарство, способное идти вперед, не те-
ряя своей идентичности.

Конституция Азербайджана - за-
вет наших предков, который позволяет 
нам сохранить свое прошлое и взгля-
нуть с уверенностью в будущее. Она, как 
корень, соединяет нашу землю и небо, 
наши традиции и современные вызовы, 
и мы, чтя этот закон, создаем мощное 
и стабильное государство, где свобо-
да, справедливость и равенство явля-
ются не просто словами, а непоколе-
бимыми принципами. 

Под руководством общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева была зало-
жена основа, на которой строятся се-
годняшняя мощь и устойчивость Азер-
байджана. Вера в свое государство, в его 
силу и справедливость отражена в тек-
сте Конституции и тем самым в серд-
це каждого азербайджанца, уверенно-
го в своем будущем. 

С течением времени Конститу-
ция обогащалась, обновлялась и со-
ответствовала вызовам эпохи, отра-
жая стремление Азербайджана к ми-
ровым стандартам. Каждый ее абзац, 
каждое дополнение - это шаг в буду-
щее, продиктованный волей народа, 
стремлением к процветанию и желани-
ем утверждать свои права на мировой 
арене. В этой Конституции - мужество 
и мудрость нашего народа, и пока мы 
верны ей, мы сильны и непобедимы.

С годами ценности Конституции 
были скреплены кровью защитни-
ков Родины, благодаря которым се-
годня мы отмечаем и День Победы - 
триумф восстановления справедливо-
сти и достоинства на освобожденных 
землях Карабаха и Восточного Зан-
гезура. Связь между Днем Конститу-
ции и Днем Победы символизирует 
неразрывное единство нации, ее волю 
и стремление к процветанию, силе и за-
щите родной земли.

Совпадение Дня Конституции с меж-
дународной повесткой - COP29, кото-
рый в эти дни начинается в Азербайд-
жане, - подчеркивает ответственность 
страны не только перед собственным 
народом, но и перед всем миром. Азер-
байджан вступает в глобальный диалог 
о климате, предлагая свой опыт, ресур-
сы и инициативы для борьбы с изме-
нениями климата и защиты природы.

Пламя справедливости, кото-
рое под руководством Пре-

зидента Ильхама Алиева так ис-
кусно разжег Азербайджан, ос-
ветило мир: мы восстановили 
свой суверенитет и территори-
альную целостность не только 
оружием, но и волей к правде, 
разбив цепи 30-летней оккупа-
ции, навязанной грязными рука-
ми агрессоров и их пособников.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Сегодня мы твердо и без стра-
ха стоим на ногах, с ясностью, ро-
дившейся из боли и утраты, с гор-
достью, закаленной в вечных горах 
Карабаха и Восточного Зангезура. 
Теперь мы видим, как из тени вновь 
выходят те же самые темные силы, 
стремящиеся вернуть нас в прошлое. 
Они искусно разыгрывают изношен-
ные роли «миротворцев» и «демо-
кратов», прячутся за маской добро-
детели, пытаясь навязать свою игру 
на международной арене. Но эти ма-
ски слишком тонки - мы видим их 
настоящие лица.

Истина же заключается в том, что 
за ширмой призывов к миру скры-
ваются новые планы, замешанные 
на реваншизме и прикормленные 
чужими амбициями. 

В связи с этим в своем обраще-
нии по случаю 8 Ноября - Дня По-
беды Президент Ильхам Алиев за-
явил: «Антиазербайджанские силы, 
не желающие мириться с этой ситу-
ацией, исламофобы, азербайджано-
фобы, сидящие в некоторых запад-
ных столицах, сегодня подстрекают 
Армению к новой войне. Это ста-
нет полной трагедией для армян-
ского государства, и я неоднократно 
как в своих официальных выступле-
ниях, так и в ходе контактов ста-
рался объяснить армянской стороне, 
чтобы они держались подальше от 
этого, не поддавались на подстрека-
тельства. Во имя собственных ин-
тересов некоторые западные государ-
ства, считающиеся их друзьями, го-
товы принести их в жертву, чтобы 
вновь подорвать стабильность на 
Южном Кавказе, чтобы вновь про-
лилась кровь, чтобы они вновь могли 
ловить рыбу в мутной воде». 

Франция, однажды предавшая 
принципы, на которых строился меж-
дународный, более того, мировой по-
рядок, вновь становится на сторону 
конфликта, вооружая и укрепляя Ар-

мению. Не одна, а в компании с Со-
единенными Штатами, которые под 
управлением администрации Бай-
дена провоцируют и дестабилизи-
руют мир в нашем регионе. Неверо-
ятно, как те, кто занимает позицию 
в ООН, будучи постоянными чле-
нами Совета Безопасности этой ор-
ганизации, забыли свои обязатель-
ства перед народами, забыли о пра-
ве на самозащиту и мирный труд на 
своей земле. Или, быть может, этот 
свет истины слишком ярок для их 
ложной дипломатии?

Да, это откровенная игра на меж-
дународной шахматной доске, и каж-
дый ход преследует только одну цель: 
превратить Азербайджан, державший 
голову высоко и выстоявший в сво-
их правах, в пешку в грязной игре. 

Индия, нацеленная на членство 
в Совете Безопасности ООН, стано-
вится частью этой игры, разжигая 
военные конфликты и милитари-
зируя агрессоров. Но разве агрес-
сивные действия и милитаризация 
достойны этого статуса? Разве стра-
на, пытающаяся подорвать основы 
мира и справедливости, может быть 
гарантом этих принципов?

Нашему народу, как и нашей зем-
ле, давно известно истинное лицо 
этих игроков. Оглянитесь на наши 
города, восстановленные и ожившие 
из руин; взгляните на Карабах, где 
с каждым днем разгорается факел 
жизни и процветания. Азербайд-
жан под умным и чутким руковод-
ством Президента Ильхама Алие-
ва превратил разрушение в Побе-
ду, утрату - в силу. И, несмотря на 
силы, которые стараются вновь бро-
сить на нас тень, мы никогда и ни 
за что не отступим.

В своем обращении глава госу-
дарства предупредил мировое сооб-
щество и всех, кто стоит за сепара-

тистами и их грязными замыслами, 
предельно ясно: Азербайджан никог-
да не сдается и никогда не отступает. 

«Если кто-то вновь хочет испы-
тать нашу силу, он вновь потерпит 
поражение, вновь опозорится, пото-
му что 44-дневная Отечественная 
война и антитеррористическая опе-
рация, наша Победа - это не толь-
ко поражение Армении, но также 
горькое и унизительное поражение 
тех, кто за ней стоит. Они не мо-
гут простить нам этого. Поэто-
му на Западе против Азербайджа-
на ведется широкая, грязная кам-
пания. Цель этих считающих себя 
униженными западных государств 
и западных лидеров-неудачников - 
дискредитировать нашу страну, 
выдумывать несусветную клевету, 
очернять Азербайджан, шантажи-
ровать его, оскорблять, используя 
подручные медиаресурсы, являющие-
ся источником фейковых новостей, 
неправительственные организации», 
- заявил глава государства в своем 
праздничном обращении. 

Кто посеет ветер, тот пожнет бурю, 
а кто вздумает разжечь огонь у на-
ших границ, почувствует его силу. 
История учит, что истина, правда, 
справедливость, во имя которой ве-
дет борьбу наш народ, всегда тор-
жествует.

ДАТА

Код независимости
Конституция Азербайджана - символ вечного союза народа и страны

Конституция Азер-
байджана - символ 

вечного союза наро-
да и страны, путь, ве-
дущий нас через испы-

тания, победы и успехи 
к дальнейшим  

вершинам и новым  
возможностям

Ильхам АЛИЕВ:

Наша Победа - это не 
только поражение Ар-
мении, но также горь-

кое и унизительное по-
ражение тех, кто за 

ней стоит

Пламя правды, что не потушить
Справедливость, во имя которой ведет борьбу азербайджанский народ, 

всегда торжествует

Председатель парламента Грузии Шалва Папу-
ашвили отказался от встречи с прибывшими 
в Тбилиси депутатами европейских стран и пись-
менно проинформировал их о причинах этого 
решения.

«Эта группа европейских депутатов просила меня 
о встрече. Я отказал им в этом и письменно объяс-
нил причины такого решения», - написал Папуашви-
ли в соцсетях.

Он отметил, что прибывшие депутаты из стран 
Евросоюза «неоднократно проявляли недружествен-
ное отношение к Грузии».

«Недружественная риторика и действия некото-
рых членов прибывшей делегации в отношении Гру-
зии и ее власти, свидетелями которых мы являемся 
на протяжении последних двух с половиной лет, не-
совместимы с представлениями Европы как проек-
та мира», - написал Папуашвили.

Отдел политики

За что боролись…
Власти Грузии отказали евродепутатам

СОР29 - экспериментальная плат-
форма для активизации усилий 
во имя будущего планеты, так 
как страны и регионы, не спо-
собствующие возникновению 
климатического кризиса, сегод-
ня больше всех страдают от из-
менения климата. 

Нынешняя ситуация вызывает не-
обходимость в финансовых средствах 
для упреждения дальнейших воздей-
ствий изменения климата, ликвида-
ции стихийных бедствий и перехода 
к «зеленым» технологиям. Именно 
поэтому на СОР29 следует наметить 
новые цели для климатического фи-
нансирования.

Эти мысли прозвучали на меро-
приятии, проведенном организаци-
ей ActionAid International на 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 

конвенции ООН об изменении кли-
мата (СОР29).

Глобальный лидер организации 
по климатической справедливости Те-
реза Андерсон отметила, что ряд бо-
гатых индустриальных стран вместо 
выделения финансовых средств в це-
лях ликвидации климатических бед-
ствий пытается уклониться от ответ-
ственности: «Если мы хотим осущест-
влять климатические мероприятия на 
уровне, способном спасти наше буду-
щее, то ответственные за климатиче-
ский кризис должны выделить сред-
ства для преодоления такого положе-
ния, так как независимо от объема 
расходов, выделение сегодня средств 
для эффективных мероприятий по 
охране окружающей среды обойдут-
ся значительно дешевле финансово-
го вреда, который бедствия нанесут 
в далекой перспективе».

Выступившие на мероприятии 
представители международной струк-
туры по Сомали, Бангладеш и Ав-
стралии также говорили о ситуации 
в своих странах, выразили надежду 
на успешный исход переговоров по 
климатическому финансированию. 
Кроме того, было доведено до вни-
мания, что климатическое финан-
сирование является краеугольным 
камнем в деле справедливой защи-
ты климата.

Организация ActionAid International, 
учрежденная в 1972 году, является пер-
вой международной неправитель-
ственной организацией, которая пе-
ренесла штаб-квартиру с Глобального 
Севера на Глобальный Юг. Основная 
цель организации, имеющей предста-
вительства в 45 странах, заключается 
в ведении борьбы с бедностью и не-
справедливостью в мире.

Экспериментальная платформа 
Активизируются усилия во имя будущего планеты
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Тем временем Евросоюз, в кото-
ром Франция так усердно хозяйни-
чает, вместо того чтобы стать объ-
единением суверенных наций, все 
более напоминает политическое ору-
дие бюрократии, устанавливая свои 
правила и принуждая страны-члены 
подчинятся единой идеологии. Демо-
кратия в такой системе становится 
не столько правом, сколько услови-
ем, зависимым от интересов избран-
ного круга. Противоречия между на-
циональной идентичностью и над-
национальными структурами лишь 
обостряются, формируя почву для 
недовольства и подозрений.

Современные геополитические 
процессы показывают, что Европа, 
привыкшая к роли стороннего на-
блюдателя за глобальными бурями, 
сегодня как никогда чувствует свою 
уязвимость. А Франция, очевидно, 
более уязвима, если об этом гово-
рит сам Макрон.

Так, в условиях непредсказуемо-
го мира, где, как утверждают псев-
додемократы, «травоядные» стреми-
тельно исчезают, а «хищники» без-
жалостно прокладывают свои пути, 
президент Франции Эмманюэль Ма-
крон призывает европейских лиде-
ров к тому, чтобы Европа отрастила 
«зубы», будучи готовой стать «всеяд-
ной» перед лицом глобальных угроз. 

В этом образе Макрона, впрочем, 
проскальзывает нечто от француз-
ской гордости, утверждающей свое 
доминирование, и крик о «единстве», 
который на поверку звучит как эхо 
французской амбиции.

«Мир делится на травоядных 
и хищников. Если мы решим оста-
ваться травоядными, то хищники по-
бедят, и мы станем для них рынком», 
- настаивает Макрон. Но ведь Евро-
па не только хищник или травояд-
ное существо - она разум, культура 
и политический мост между циви-
лизациями. Его слова, произнесен-
ные на фоне победы Трампа, боль-

ше напоминают угрозу в адрес союз-
ников, нежели призыв к настоящей 
независимости.

Ставя под сомнение традици-
онные альянсы и высмеивая «мяг-
кость» Европы перед угрозами, Ма-
крон выглядит как гордый монарх, 
возвышающийся над дворцовыми 
интригами и жестоко критикующий 
«слабость» тех, кто стоит за демо-
кратией, не пренебрегая диалогом. 
Но его резкость оборачивается тем, 
что он сам становится заложником 
своей метафоры. Впечатление, что 
Европа - это только поле битвы, где 
нужно развернуть «топоры» и запу-

стить механизмы отторжения, фор-
мирует скорее страх перед собой, 
чем готовность защищать ценности.

Европейская солидарность не 
строится на принципах доминиро-
вания, в ней нет места архаично-
му делению на «хищников» и «тра-
воядных». Каждое слово Макрона 
о «всеядности» Европы разрывает 
тонкую нить, связывающую страны 
Евросоюза с их давними союзника-
ми. С этим соглашаться многие не 
готовы, как и не готовы выслуши-
вать высокомерные высказывания 
о «французском» единстве. 

Новоизбранный президент Со-
единенных Штатов Дональд Трамп 
в свою очередь предлагает миру иное 
лицо, которое при всех его проти-
воречиях все же поднимает вопрос 
о выживании трансатлантическо-
го единства. Макрон, ослепленный 
собственной гордостью, в ответ на 
победу Трампа, вместо того чтобы 
налаживать связи, скорее подстре-
кает к изоляции. 

Ведь позиция Трампа и его жест-
кий, но прямой подход к междуна-
родной и внутренней политике при-
обретают новый смысл. Он бросает 
вызов либеральному истеблишменту, 
не боясь нарушать «привычные пра-
вила». И хотя его методы часто под-

вергаются критике, они неизменно 
задают вопросы о подлинной роли 
демократических институтов, месте 
суверенитета и истинном влиянии 
избирателя на власть. Если Макрон 
представляет собой образ новой ев-
ропейской бюрократии, то Трамп - 
символ противостояния и альтер-
нативного взгляда на демократию 
в эпоху глобальных перемен.

Поэтому подобная политика ста-
вит Макрона на грань критики. Его 
заявление, что Европа больше не мо-
жет «делегировать свою геополити-
ку» США, выглядит как агрессивная 
попытка «отрезать» Европу от ста-
рых альянсов, придавая этому про-
цессу черты ожесточенной идеоло-
гии. Его риторика в действительно-
сти обесценивает дух открытости, 
свободы и демократии, которыми 
некогда славился ЕС. В своей по-
пытке ослабить «влияние хищни-
ков» Макрон рискует сам превра-
титься в лидера, создающего про-
пасть между Европой и остальным 
миром, так как даже коллеги по ЕС 
сомневаются в его истинных наме-
рениях, видя в этом лишь манифест 
французской исключительности.

«Если это означает поднять мо-
сты и подготовить топоры, то спа-
сибо, не надо. Мы хотим оставаться 

открытыми для трансатлантических 
отношений», - отметил один из ев-
ропейских дипломатов, остро под-
вергнув критике позицию Макрона.

И, действительно, логика «всеяд-
ности», навязываемая французским 
лидером, тянет за собой не необходи-
мость, а гипертрофированное ощу-
щение угрозы. Приравнивая меж-
дународную политику к игре «хищ-
ников» и «травоядных», он словно 
предрекает эпоху европейской агрес-
сии, когда гордость превалирует над 
дипломатией. 

Может, Европе и нужно «отра-
щивать зубы», однако чтобы быть 
не «всеядной», а способной поддер-
живать мир и благополучие для себя 
и других. Призыв Макрона, скры-
вающий идею, что Франция стоит 
во главе новой «всеядной» Европы, 
разрушающей союз ради тщеславия 
и страха, можно назвать не столько 
смелым, сколько опрометчивым ша-
гом. В этом взгляде на Европу как 
на будущего «хищника» отчетливо 
виден гонор, который, пусть даже 
и красиво упакованный в манифест 
«независимости», никогда не будет 
настоящей европейской политикой.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»
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- Собственно, из заявлений Трам-
па скорее следовало его намерение 
не вывести США из НАТО, а подтол-
кнуть партнеров по этому Альянсу 
к наращиванию оборонных расходов. 
Отсюда его высказывания, что США 
будут защищать только тех участ-
ников этого военного блока, кото-
рые будут выполнять такие обяза-
тельства. Но в этом смысле страны 
НАТО образца 2024 года в среднем 
стали ближе к подобным требовани-
ям Трампа, чем это было в его пер-
вый президентский срок. Опять же, 
обратим внимание, что, по утверж-
дению The Washington Post, избран-
ный президент США в ходе теле-
фонного разговора с Владимиром 
Путиным в текущем месяце с це-
лью де-факто давления на Москву 
напомнил о присутствии американ-
ских войск в Европе. Это, конечно, 
лишь косвенно, но тоже может сви-
детельствовать, что линия Трампа 
отнюдь не предполагает отказа от 
военных рычагов влияния на ситу-
ацию в Европе, но НАТО тоже яв-
ляется для США таким рычагом. 
Другое дело, что Дональд Трамп - 
партнер весьма «ершистый» и пу-
бличных разногласий с партнерами 
по НАТО у него явно будет боль-
ше, чем у администрации Байдена. 
Как и попыток оказывать давление 
на ЕС по экономическим вопросам. 

- Президент Франции Макрон 
на полях евросаммита в Будапеште 
сказал, что «Европа больше не мо-
жет быть травоядной после пере-
избрания Дональда Трампа на пост 
президента США. Европа должна 
стать всеядной». По сути, француз-
ский лидер заявил о необходимо-
сти создания отдельной от США 
коллективной системы экономи-
ческой безопасности и евроверсии 
НАТО. Насколько это вероятно?

- Тенденция к росту оборон-
ных расходов во многих европей-
ских странах НАТО действительно, 
скорее всего, продолжится. Причем, 
с заметной вероятностью это будет 
происходить и в том случае, если 
российско-украинский конфликт 
будет надолго «заморожен». Одна-
ко, чтобы не просто декларировать 
намерение о строительстве некоей 
альтернативы НАТО, но делать ре-
альную ставку на такую структу-
ру европейские лидеры должны 
быть уверены, что это будет рабо-
тающий механизм, который сможет 
хоть часть задач решать без «амери-
канского зонтика». Между тем сами 
же представители оборонных ве-
домств европейских государств не-
редко достаточно критически оцени-
вают существующие возможности 
своих армий. Скажем, в ФРГ глава 
Минобороны Борис Писториус го-

ворил о кадровых проблемах бун-
десвера, а, например, инспектор су-
хопутных сил ФРГ Альфонс Майс 
- о недофинансировании соответ-
ствующих подразделений немецкой 
армии. Конечно, состояние любой 
армии никогда не будет идеальным, 
а военные будут добиваться увели-
чения оборонных расходов. Но, как 
минимум, в ближайшие годы выше 
вероятность, что европейские лиде-
ры реальную ставку будут делать на 
взаимодействие с США в оборон-

ной сфере, а не на дистанцирова-
ние в этих вопросах от Вашингтона. 

Ко всему прочему, европейцы 
наверняка учитывают, что нынеш-
ний президентский срок Дональда 
Трампа - последний, а уже в 2026 
году пройдут промежуточные вы-
боры в Конгресс, которые снова мо-
гут изменить ситуацию на внутри-
политической арене в США. Напри-
мер, Демпартия через два года может 
усилить позиции в Конгрессе, чего 
нередко добивалась оппозиция на 
промежуточных выборах. И всег-
да есть вероятность, что и в случае 
реванша демократов на президент-
ских выборах-2028, и в случае при-
хода в президентское кресло ново-
го лидера-республиканца в Белом 
доме в итоге окажется более при-
емлемый партнер для европейских 
правительств, чем Трамп. Это мо-
жет подталкивать многие европей-
ские правительства сохранять ос-
новную ставку на взаимодействие 
с США и работу в рамках НАТО 
даже в случае публичных пикиро-
вок с 47-м президентом после его 
вступления в должность. 

- Трамп неоднократно заявлял 
о готовности решить украинский 
конфликт в течение 24 часов. На-
сколько вероятен тот сценарий, при 
котором Трамп просто сольет Укра-
ину, отказавшись далее поддержи-
вать официальный Киев финан-
сово и посредством поставок во-
оружений?

- Пока все версии про «план Трам-
па по Украине» строятся вокруг уте-
чек в СМИ со ссылкой на анонимные 
источники или обтекаемые и про-
тиворечивые высказывания само-
го политика-республиканца по этой 
теме. В то же время по первому пре-
зидентскому сроку Дональда Трам-
па мы видели, что его стиль - это до-
вольно жесткое давление, часто на 
грани фола, с остановкой в шаге от 
«красной черты». Полный отказ от 
поддержки Киева не очень отвечал 
бы такому стилю. В ближайшей пер-
спективе более вероятно, что Трамп 
будет играть на неопределенности, 
давая надежды то Москве, то Кие-
ву. Тем более что в должность из-
бранный президент США вступит 
только в январе 2025 года и еще ка-
кое-то время потратит на формиро-
вание своей администрации. Скорее 
всего Трамп после инаугурации не 
проявит такой щедрости в отноше-
нии Киева, как говорил в интервью 
Fox News в 2023 году, обещая в слу-

чае отказа Москвы «заключить сдел-
ку», дать украинской стороне «боль-
ше, чем они когда-либо получали». 
Но вполне в стиле Трампа проде-
монстрировать, что и у него в пе-
реговорах с Москвой есть «карты 
на руках». А для этого не исключе-
но, что он после вступления в долж-
ность может сделать определенные 
демонстративные жесты в сторону 
Киева и попытаться усилить давле-
ние на Москву  

- Как при новом президенте 
будет складываться ситуация на 
Ближнем Востоке: усилится ли 
поддержка Израиля, что вызовет 
обострение в отношениях с Ира-
ном, и продолжит ли Трамп свою 
прежнюю политику Авраамовых 
соглашений, в частности, на этот 
раз заключив стратегическое со-
глашение с Саудовской Аравией, 
которое приведет к нормализации 
ее отношений с Израилем?

- Давление США на Иран при 
Трампе, вероятно, усилится, как и бо-
лее явной может стать поддержка 
Вашингтоном жестких шагов Изра-
иля в отношении Тегерана. Что ка-
сается Израиля - можно отметить, 
что отношения между действующим 
премьером Биньямином Нетанья-
ху и Трампом не всегда были безо-
блачными. Трамп критиковал Нета-
ньяху, в том числе в связи с неготов-
ностью Израиля к атаке со стороны 
ХАМАС в октябре 2023 года, а ра-
нее - в связи с тем, что в 2020 году 

израильский премьер, по словам 
американского политика, отказал-
ся от совместной с США операцией 
по устранению иранского генерала 
Сулеймани. Но в целом с Трампом 
Нетаньяху все же будет проще най-
ти общий язык, чем с администра-
цией Байдена. История показыва-
ет, что и близкие по взглядам прези-
денты США, и премьеры Израиля не 
были застрахованы от разногласий. 
Вспомним, например, как в начале 
1980-х годов у правого израильско-
го премьера Менахема Бегина были 
разногласия даже с во многом близ-
кой ему по взглядам администраци-
ей Рональда Рейгана. В целом, так-
тика Нетаньяху вполне соотносит-
ся с внешнеполитическим стилем 
Трампа и может дать будущему  
47-му президенту США простран-
ство для маневра в рамках его ближ-
невосточной политики. Публичное 
соглашение о нормализации меж-
ду Израилем и Саудовской Аравией 
вряд ли будет подписано в ближай-
шее время, особенно на фоне бое-
вых действий в секторе Газа. Но ак-
тивизация непубличных контактов 
в треугольнике США-Израиль-Са-
удовская Аравия уже в первые ме-
сяцы работы будущей администра-
ции Трампа вполне вероятна. 

- Как приход к власти Трампа 
отразится на американской внеш-
ней политике на Южном Кавказе? 
Продолжит ли Вашингтон поддер-
живать Иреван и оказывать дав-
ление на Баку и Тбилиси?

- Южный Кавказ вряд ли будет 
приоритетным направлением для 
Дональда Трампа. Во многом на ин-
тенсивность работы будущей адми-
нистрации США с этим направлени-
ем будет влиять ее тактика по отно-
шению к имеющим здесь интересы 
внерегиональным игрокам, включая 
Россию и Иран. Чем сложнее будут 
отношения Вашингтона с Москвой 
и Тегераном, тем выше будет его за-
интересованность в работе с госу-
дарствами Южного Кавказа, но в то 
же время сильнее и стремление до-
биться усиления дистанции стран 
региона с Россией и Ираном. Вполне 
возможно, что давление Вашингтона 
на Баку станет менее жестким, при 
одновременном сохранении опре-
деленного интереса США к усиле-
нию противоречий между Ереваном 
(Иреваном. - Ред.) и Москвой. Ведь 
и Камала Харрис, и Дональд Трамп 
в ходе своих предвыборных кампа-
ний апеллировали к избирателям из 
армянской общины. Причем, ско-
рее всего, добиваясь поддержки со 
стороны этой электоральной груп-
пы даже не на президентских выбо-
рах, а в рамках кампаний своих од-
нопартийцев в Конгресс. 

Москва

Весьма «ершистый» президент 
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Михаил Нейжмаков:

Вполне возможно, что давление Вашингто-
на на Баку станет менее жестким при одно-
временном сохранении определенного инте-
реса США к усилению противоречий между 
Ереваном (Иреваном. - Ред.) и Москвой
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11 ноября в рамках конферен-
ции СОР29 состоялась сессия 
под названием «Единство в де-
ятельности: Голоса между по-
колениями для справедливо-
го и устойчивого развития на 
Карибских островах», сообща-
ет АЗЕРТАДЖ.

Климатические оптимисты по-
делились мнением о том, как при-
менение традиционных знаний со-
вместно с инновационными под-
ходами могут придать импульс 
устойчивой и справедливой кли-
матической деятельности в разви-
вающихся малых островных госу-
дарствах SIDS.

На сессии обсуждались модели 
для климатической деятельности 
между поколениями, поощрение 
партнерства, расширение полно-
мочий молодежи для управления 
климатическими решениями и дру-
гие вопросы.

Директор финансовых инноваций 
Caribbean Climate-Smart Accelerator 
CCSA Черил Сенхаус говорила о со-
трудничестве между поколениями 

для достижения климатической спра-
ведливости. Она поделилась мне-
нием о поддержке климатических 
инициатив, возглавляемых молоде-
жью и cтаршим поколением, и по-
ощрении партнерства для усиле-
ния климатической деятельности.

Другие выступавшие на сессии 
подчеркнули, что партнерство меж-
ду поколениями опирается как на 
опыт, так и энергию, в результате 
чего могут создать более мощное 
влияние в борьбе с изменением кли-
мата. Отмечалось, как финансовые 
инновации могут содействовать кли-
матической деятельности, а также 
говорилось о важности участия мо-
лодого поколения в этом деле.

Участники провели обмен мне-
ниями о трудностях и возможно-
стях климатической деятельности 
в малых островных государствах. 
Подчеркивалось, что уникальные 
географические и социально-эко-
номические условия в этих госу-
дарствах повышают чувствитель-
ность к климату. Поэтому считается 
важным обмен знаниями и опытом 
между поколениями.

Турецкий телеканал Haber Global 
подготовил репортаж из Баку, 
где начала работу 29-я сессия 
Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29).

Широкая зрительская аудито-
рия популярного новостного кана-
ла была проинформирована о про-
грамме и значимости COP29.

В репортаже приведены кадры 
с Бакинского олимпийского стади-
она и прилегающей территории, где 
вплоть до 22 ноября пройдут об-
суждения глобальной экологиче-
ской повестки.

Привлечено внимание к визи-
ту в Азербайджан до 100 глав госу-

дарств и правительств, в том числе 
Президента Турции Реджепа Тайи-
па Эрдогана.

Акцентировано внимание на 
презентации в рамках COP29 эко-
логического проекта «Ноль отхо-
дов», инициированного супругой 
турецкого лидера Эмине Эрдоган.

В репортаже приводится мне-
ния экспертов и ученых, заявля-
ющих, что 100 млрд долларов не-
достаточны для эффективной гло-
бальной борьбы с климатическими 
изменениями.

Выражается надежда на опре-
деление более амбициозных целей 
в экологической сфере.

Отдел информации

Единство в деятельности
Голоса между поколениями для справедливого 

и устойчивого развития на Карибских островах 

Мир в поиске баланса
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Принимающий Климатиче-
ский саммит Азербайджан 

представил миру свой ESG-стан-
дарт, призванный поддержать 
устойчивое развитие предприя-
тий за счет притока ответствен-
ных инвестиций. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Профильные ведомства заявля-
ли о готовности представить нацио-
нальную платформу по экологическо-
му, социальному и корпоративному 
управлению еще до начала Климати-
ческой конференции ООН. 

Весть о готовности единого стан-
дарта подходов к бизнесу для балан-
сировки экономических, социальных 
и экологических аспектов официально 
прозвучала в ходе брифинга Агент-
ства по развитию малого и среднего 
предпринимательства (KOBİA), про-
шедшего с участием директора Азер-
байджанского института стандарти-
зации Ильхама Байрамова и перво-
го заместителя председателя KOBİA 
Натига Гасанова. Главы профильных 
госструктур подробно описали пре-
имущества ESG-стандарта для дело-
вой среды. 

Ни для кого не будет секретом, 
что повестка устойчивого развития 
Азербайджана тесно связана с соци-
ально-экономическими и экологи-
ческими приоритетами «зеленого» 
перехода. И поэтому использование 
ESG - подхода в инвестициях и биз-
несе становится важным аргумен-
том не только для привлекательно-
сти наших предприятий, но и жиз-
неспособности бизнеса в будущем. 
Ведь новая в местной практике мо-
дель устойчивых подходов к эколо-
гически эластичному предпринима-
тельству призвана поддержать его 
соответствие «зеленой» экономике 
будущего. Впредь компании с высо-
ким рейтингом управления рисками 
смогут рассчитывать на конкурент-
ные преимущества среди таких же 
коллег по цеху. 

Если компания отказывается от 
этой устойчивой модели или проявляет 
недостаточное внимание к ESG-стан-
дарту, такой бизнес рискует упущен-
ной выгодой и может остаться за бор-
том конкурентной борьбы за место 
под солнцем. Поэтому понятны стре-
мительные обороты и серьезные под-
ходы к разработке центрального фак-
тора оценки устойчивости. 

Сформированный по рекомен-
дациям Международной организа-
ции по стандартизации (ISO) стан-
дарт «AZS IWA 48:2024 - Framework 
for Implementing ESG Principles» уже 
получил одобрение Азербайджан-
ского института стандартизации 
и взят на службу устойчивого раз-
вития местной деловой среды. Как 
уверяют разработчики и кураторы 
новшества, инновационный меха-
низм призван помочь местным ком-
паниям при разработке и реализации 
стратегий ESG. Среди целого переч-
ня позитивных эффектов, связанных 
с применением общих для всех ответ-
ственных практик, укрепление устой-
чивости государственного и частно-
го секторов экономики. Но это, ко-
нечно же, не все плюсы, связанные 
с применением ISO нового поколения. 

ESG-стандарт поможет отечествен-
ным организациям увеличить кли-
ентскую базу, понизить риски и по-
высить уровень социальной ответ-
ственности. 

Хоть его применение и будет до-
бровольным, соблюдение принци-
пов ESG поможет оптимизировать 
бизнес-процессы, уменьшить про-
изводственные затраты, значитель-
но повысить конкурентоспособность 
и увеличить экспортный потенци-
ал. Все это повышает интерес пред-
принимателей к соблюдению новых 
рамок, ведь они, ко всему прочему, 
поддержат приток иностранных ин-
вестиций, поскольку в сложившей-
ся деловой среде поставщики капи-
тала все чаще отдают предпочтение 
соблюдающим ESG проектам. По-
скольку отныне в тренде инвестици-
онной и финансовой поддержки бу-
дет устойчивый бизнес, а это прин-
ципиально важное условие, ведущее 
к долгосрочному успеху, социально-
му благополучию и охране окружа-
ющей среды.

Участники брифинга особо под-
черкнули усилия по продвижению ESG 
в Азербайджане, признав несомнен-
ную важность подгруппы ESG при 

Комиссии по деловой среде и между-
народным рейтингам. Под руковод-
ством KOBİA структура включает два 
десятка организаций государствен-
ного, частного и гражданского секто-
ров. Среди важных подвижек также 
упоминаются «Стратегическое виде-
ние» для перехода к систематической 
реализации ESG, а также «дорожные 
карты» по продвижению принципов 
ESG. Кроме этого для решения клю-
чевой задачи пересмотрены связан-
ные с упомянутой передовой практи-
кой нормативные базы. Наконец, со-
всем не случайно итоги масштабной 
работы объявлены в нынешнем году 
солидарности за зеленый мир - пря-
мо в канун Климатического саммита. 

Кстати напомнить, месяцем рань-
ше в столице прошла презентация 
концепции «Единая цифровая плат-
форма по стандартам ESG». Руково-
дитель секретариата Комиссии по биз-
нес-среде и международным рейтин-
гам Азербайджана Вюсал Шихалиев 
назвал ее важным инструментом бу-
дущего, и в целом он не ошибся. Ана-
литики отмечают, что местная бан-
ковская система находится в уникаль-
ном положении, которое позволяет 
ей стимулировать глобальный энер-

гетический переход и климатические 
проекты. Азербайджан, как известно, 
чутко реагирует на мировые тренды 
чистой энергии и защиты окружаю-
щей среды. На этой волне экологи-
ческая экономика выходит на перед-
ний план, гарантируя стране успеш-
ную хозяйственную трансформацию 
и новые экономические блага. 

На самом деле очередное событие 
климатической значимости буквально 
подводит черту под устойчивыми фи-
нансовыми инициативами денежных 
властей республики. Ведь с финансо-
вой точки зрения ESG-принципы по-
могают повысить инвестиционную 
привлекательность и способствуют 
созданию более устойчивой и спра-
ведливой экономики. Так что созда-
ние системы «зеленого» финансиро-
вания превращается у нас в передовой 
тренд, завязанный на необходимо-
сти внедрения экологической повест-
ки в бизнес-процессы. Все это в ко-
нечном счете будет сопровождаться 
динамичным развитием новых ин-
струментов, помогающих в реализа-
ции ESG-стратегий отечественных 
компаний. 

Следуя этому тренду, Центробанк 
планирует уже до конца этого года 
внедрить принципы устойчивого фи-
нансирования для местных финан-
совых институтов. Политика регуля-
тора в области устойчивого финан-
сирования реализуется по четырем 
основным направлениям - это нара-
щивание потенциала финансового 
сектора и устранение пробелов ре-
гулирования, где особая роль отво-
дится разработке инструкций и их 
адаптации к местным условиям. Кро-
ме прочего, ЦБА занят разработкой 
ключевых инструментов для установ-
ления единого понимания и опреде-
ления «зеленых» проектов. 

По свидетельству президента 
COP29, министра экологии и при-
родных ресурсов Мухтара Бабаева, 
руководящие принципы призваны 
поддержать интеграцию экологиче-
ских, социальных и управленческих 
факторов в финансовые стратегии. 

Тренд на собственные средства 
индивидуальной мобильно-

сти набирает обороты по всему 
миру, и Азербайджан не остал-
ся в стороне от этой тенденции. 
Велосипеды, электросамокаты, 
скутеры, сигвеи все более попу-
лярны у горожан, что требует 
формирования соответствую-
щей инфраструктуры.

 
Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

В Баку в этом направлении про-
водится масштабная работа, меня-
ющая привычную нам дорожную 
сеть и создающая новые возможно-
сти для передвижения жителей и го-
стей столицы. 

Популярность индивидуальных 
электротранспортных средств, кото-
рые еще называют транспортом по-
следней мили, обусловлена несколь-
кими причинами. В крупных городах 
немалая часть поездок осуществляет-
ся на расстояние не более пяти-ше-
сти километров, а потому проще и ра-
циональней доехать на том же ком-
пактном скутере, чем на личном авто. 
Кстати, они доступны по цене и эко-
логичны, а данный фактор начинает 
играть все большую роль в свете со-
временной климатической повестки. 
Еще один неоспоримый плюс: их ис-
пользование предполагает физиче-
скую активность, что особенно цен-
но для ведущих малоподвижный об-
раз жизни горожан. Согласно одному 
из недавних исследований, молодежь 
сейчас проводит сидя более 60 часов 
в неделю, что увеличивает риск раз-
вития сердечно-сосудистых заболе-
ваний и преждевременного старения. 

В 2023 году объем мирового рынка 
микромобильности оценивался в бо-
лее чем $100 млрд, а в 2035 году по 
прогнозам он достигнет $520 млрд. 
Интересно, что порядка 40% всех та-
ких средств передвижения составля-
ют электровелосипеды, и половина 

их владельцев использует этот транс-
порт ежедневно.

Во многих странах люди ездят на 
велосипедах не только на прогулки 
по выходным, но и на работу, биз-
нес-встречи. В Баку к тренду микро-
мобильности сначала стали приоб-
щаться подростки и молодежь, в част-
ности те, кто трудится курьерами. Но 
со временем он затронул и другие воз-
растные группы. Благо, климатиче-
ские условия позволяют эксплуати-
ровать велосипеды, скутеры и само-
каты всесезонно, а не только в теплое 
время года. Главное, чтобы эти участ-
ники дорожного движения никому не 
мешали, до и им никто не мешал. Для 
этого в течение последних нескольких 
лет в Баку начала создаваться необхо-
димая дорожная и парковочная ин-
фраструктура. На сегодняшний день 
в городе уже проложено свыше 32 км 
велосипедных дорожек. До середины 
следующего года планируется завер-
шить прокладку 80-километрового 
пути микромобильности, включая по-
лосу на проспекте «8 Ноября», о чем 
сообщил на днях начальник отдела 

микромобильности Агентства назем-
ного транспорта Джошгун Мамедов. 

Создание пешеходных зон, по-
лос и парковок для средств микромо-
бильности предусмотрено во многих 
центральных частях города одновре-
менно с ограничением автомобиль-

ного движения на этих территориях. 
С учетом возможного расширения 
зон, запретных для проезда на авто-
транспорте, популярность компакт-
ного электротранспорта будет толь-
ко расти. Подчеркнем, что работы по 
созданию инфраструктуры включа-
ют в себя строительство пандусов, 
установку дорожных знаков и сек-
ций на светофорах, нанесение соот-
ветствующих разметок и установку 
барьеров безопасности для предот-

вращения доступа к данным полосам 
других транспортных средств. Перед 
реализацией проекта в жизнь специ-
алисты проводят детальный анализ 
территории, чтобы обеспечить жите-
лям и гостям столицы максимально 
комфортное передвижение. 

Памятуя о том, что движение - 
жизнь, многие задумываются над 
приобретением велосипеда или са-
моката. Впрочем, можно воспользо-
ваться и сервисом проката. В конце ав-
густа в Баку заработала первая служ-
ба проката велосипедов - байк шеринг. 
Скажем, велосипед можно арендо-
вать и, поездив, вернуть на любую 
из пятидесяти парковок. Они созда-
вались с учетом близости к учебным 
заведениям, станциям метро, авто-

бусным остановкам, крупным тор-
говым центрам и т.д. К настоящему 
времени в прокат сдано 20 056 вело-
сипедов. В Баку ежедневно арендует-
ся 650 таких транспортных средств. 
Если раньше подобная возможность 
была в основном в центре города, то 
сейчас она есть и в периферии. Взять 
напрокат можно и самокат. В столице 
организовано 211 парковочных мест 
для малых электрических средств пе-
редвижения, и их количество будет 
увеличиваться изо дня в день, а каче-
ство сервиса продолжит совершен-
ствоваться. 

Эксперт в сфере транспорта Фа-
зиль Мамедов убежден, что с каж-
дым годом в нашем городе мобиль-
ных средств передвижения будет все 
больше, и это обязательно надо учиты-
вать. «В США и Европе многие ездят 
на велосипедах и электросамокатах, 
- говорит собеседник. - И для этого 
там созданы все необходимые усло-
вия. Отрадно, что подобное появля-
ется и у нас, но важно все тщательно 
продумать и грамотно воплотить. Од-
нако и этого недостаточно. Следует 
сначала сформировать культуру ис-
пользования такого транспорта, при-
чем прививать ее надо с раннего дет-
ства. Еще один момент, на котором 
необходимо акцентировать внимание, 
- это то, что все участники дорожно-
го движения должны быть законопо-
слушными и следовать установлен-
ным законом правилам». 

О том, что тренды в сфере ми-
кромобильности в нашей республи-
ке становятся долгосрочными, сви-
детельствует и решение об обнуле-
нии до 2028 года пошлины на импорт 
в Азербайджан запчастей для велоси-
педов и скутеров. Новые налоговые 
послабления должны послужить хо-
рошим импульсом для производства 
средств индивидуальной мобильно-
сти в Азербайджане. А это не толь-
ко создаст новые рабочие места, но 
и сделает покупку такого транспор-
та для населения более доступной.

От вызовов к возможностям
Единый ESG-стандарт поддержит «зеленую» экономику будущего

Создание системы  
«зеленого» финансирова-
ния превращается у нас 
в передовой тренд,  
завязанный на необходи-
мости внедрения  
экологической повестки  
в бизнес-процессы

СТОЛИЦА

Транспорт последней мили 
Пересаживаемся на велосипеды и электросамокаты

Работы по созданию инфраструктуры включают 
в себя установку дорожных знаков и секций на све-
тофорах, нанесение соответствующих разметок 

и установку барьеров безопасности

Площадка  
инновационных 

инициатив  
Зеленая зона СОР29  

вызвала большой  
интерес у посетителей

Более 5 тыс. входных билетов 
в Зеленую зону было приоб-
ретено спустя два часа после 
того, как 9 ноября они стали 
доступны онлайн. В органи-
зованной и управляемой Пре-
зидиумом СОР29 Зеленой зоне 
встречаются различные заин-
тересованные стороны, про-
ходят динамичные обсужде-
ния, связанные с изменением 
климата, и демонстрируются 
инновационные решения эко-
логических вызовов.

Как сообщили в Операцион-
ной компании СОР29, Зеленая зона 
СОР29, открывшая с 11 ноября свои 
двери для посетителей, играя роль 
центра для демонстрации вариан-
тов потенциальных решений по 
борьбе с изменением климата, об-
мена мнениями и опытом, а так-
же обсуждений, панельных сессий, 
выставок и других интерактивных 
мероприятий, вызывает большой 

интерес как у местной, так и у меж-
дународной аудитории.

Всего лишь за два часа после 
размещения 9 ноября на платфор-
ме iTicket.az бесплатных билетов 
в Зеленую зону, желающие посе-
тить это место и стать частью гло-
бальной климатической деятель-
ности приобрели более 5 тыс. би-
летов. Программа Зеленой зоны 
СОР29, являющейся динамичной 
площадкой для ряда инновацион-
ных инициатив и обсуждений, свя-
занных с устойчивым развитием 
различных сфер и климатической 
деятельностью, нацелена на более 
широкое участие молодежи, а так-
же женщин и местных сообществ 
в поощрении решений в области 
изменения климата. Функциони-
рующее в Зеленой зоне динамич-
ное пространство Extreme Hangout, 
предусмотренное для детей и юных 
эколидеров в возрасте 6 - 18 лет, 
предлагает креативную програм-
му. Предстоящие здесь различные 
культурные мероприятия, перфор-
мансы и интерактивные сессии бу-
дут интересны как для детей, так 
и для их родителей.

Билеты в Зеленую зону мож-
но приобрести через платформу 
iTicket.az. Билеты и более под-
робную информацию о Зеленой 
зоне можно получить в соответ-
ствующем разделе официального 
веб-сайта СОР29, а вопросы - на-
править на адрес электронной по-
чты ticketing@cop29.az .

Для удобного проезда к месту 
проведения мероприятия участни-
ки конференции могут воспользо-
ваться специальными маршрутными 
автобусами, обеспеченными Азер-
байджанской операционной ком-
панией СОР29. Воспользовавшись 
цифровой транспортной картой, 
участники могут выбрать ближай-
ший из транспортных узлов, распо-
ложенных в различных стратегиче-
ских местах города, и определить 
наиболее приемлемый маршрут. Бо-
лее подробная информация, связа-
на с вопросами работы транспорта 
в период конференции, размеще-
на в транспортном разделе офици-
ального веб-сайта СОР29.

Отдел информации

Программа Зеленой 
зоны СОР29 наце-

лена на более широ-
кое участие молоде-

жи, а также женщин 
и местных сооб-

ществ в поощрении 
решений в области 

изменения климата
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Республиканская научно-прак-
тическая конференция «Зе-

леные и цифровые преобразо-
вания: взаимодействие, поло-
жительные и отрицательные 
аспекты», состоявшаяся в Ин-
ституте информационных тех-
нологий (ИИТ) МНО, обсудила 
улучшение экологической ситу-
ации в стране, расширение ис-
пользования альтернативных 
источников энергии, реализа-
цию новых инфраструктурных 
проектов и формирование зе-
леного общества.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Организаторами масштабного 
мероприятия стали сразу несколько 
структур - ИИТ, Азербайджанский 
технический университет, Нацио-
нальное аэрокосмическое агентство 
и Институт радиационных проблем 
МНО.

В своем вступительном слове ви-
це-президент и директор ИИТ ака-
демик Расим Алигулиев отметил, что 
формирование здоровой окружаю-
щей среды и зеленого общества явля-
ется одним из главных приоритетов 
государственной политики Азербайд-
жана, в нашей стране осуществля-
ются целенаправленные мероприя-
тия по развитию «зеленых» и циф-
ровых технологий, а стартовавшая 
в Баку СОР29 ставит перед государ-
ствами, учеными и специалистами 
новые обязательства.

Основы 
равного развития 

«Исследования, связанные с «зе-
леными» цифровыми технологиями, 
- заявил он, - находятся в центре вни-
мания ИИТ, наша главная цель - из-
учить негативное и позитивное вли-
яние цифровых технологий на «зеле-
ные» преобразования и внести свой 
вклад в решение проблем снижения 
негативного воздействия ИКТ, циф-
ровых технологий на окружающую 
среду, а также в формирование зе-
леного общества, «зеленой» эконо-
мики с применением искусственно-
го интеллекта».

Вице-президент НАНА также 
затронул вопрос разработки «зеле-
ных» математических моделей в ре-
шении экологических проблем, от-
метив, что в разных странах мира 
уже проводятся конференции, сим-
позиумы, посвященные «зеленой» 
математике. «С использованием ме-
тодов «зеленой» математики долж-
ны проводиться междисциплинар-
ные исследования, деятельность 
в этом направлении должна быть  

расширена», - резюмировал ученый.
Затем выступил ректор Азербайд-

жанского технического университе-
та профессор Вилаят Велиев. Он рас-
ценил проведение климатической 
конференции, одного из самых пре-
стижных международных меропри-
ятий в мире, вытекающих из вызо-
вов современности, как знаменатель-
ное событие и отметил, что СОР29  
безусловно внесет свой вклад в реа-
лизацию чрезвычайно важных вы-

зовов, стоящих перед человечеством 
и связанных с достижением целей 
устойчивого развития (ЦУР).

Ученый отметил также, что для 
решения экономических, социальных 
и экологических проблем в нашей 
стране была принята Госпрограмма 
сокращения бедности и устойчивого 
развития в 2008-2015 годах, именно 
в этом документе были определены 
новые цели и заложены основы рав-
ного развития в мире, определены 
важные природоохранные задачи. 

Не только 
«зеленая» экономика, 
но и «зеленая» химия
«В Азербайджане, - сказал он, - 

приняты стратегии и масштабные 
государственные программы, на-
правленные на национализацию 
ЦУР, развитие человеческого капи-
тала в контексте реалий, вызванных 
цифровыми и «зелеными» преобра-
зованиями. Все это свидетельствует 
о необходимости разработки новых 
цифровых технологий для формиро-
вания зеленого мышления в нашей 
стране, защиты окружающей сре-

ды, поддержки процессов утилиза-
ции, обеспечения энергоэффектив-
ности и т.д.».

О задачах, стоящих перед Наци-
ональным аэрокосмическим агент-
ством в рамках «Года солидарности во 
имя зеленого мира» и СОР29, а так-
же о проектах, реализуемых в рамках 
восстановительных работ на осво-
божденных от оккупации террито-
риях, результатах исследований, по-
священных решению экологических 

проблем, рассказал генеральный ди-
ректор Национального аэрокосми-
ческого агентства профессор Натиг 
Джавадов.

Сегодня в мире наблюдается тен-
денция к развитию не только «зеле-
ной» экономики, но и «зеленой» хи-
мии. Об этом в своем выступлении, 
посвященном в том числе выбросам 
углекислого газа в атмосферу, создаю-
щим тепловой эффект, и мерам, пред-
принимаемым в этом направлении 
в нашей стране, рассказал директор 
Института радиационных проблем 
МНО член-корреспондент НАНА 
Ислам Мустафаев. «Основные меро-
приятия, проводимые в настоящее 
время в этой сфере, направлены на 
достижение углеродной нейтрально-
сти. Все конференции ООН по изме-
нению климата, проводимые в раз-
ных странах на протяжении многих 
лет, направлены именно на решение 
этих проблем», - подчеркнул ученый, 
сделав акцент на необходимости раз-
работки новых методов получения 
химических процессов, осуществля-
емых при высоких температурах.

Профессор Мустафаев также по-
делился информацией о достижени-

ях азербайджанских ученых в об-
ласти водородной энергетики и со-
вместных с ИИТ исследованиях, их 
научно-практических результатах 
в области создания национальной 
системы мониторинга радиацион-
ной безопасности, а также о мони-
торингах, проводимых на деоккупи-
рованных территориях с помощью 
беспилотных летательных аппара-
тов (БПЛА), оснащенных специаль-
ными датчиками.

Выработать 
общие меры

Таким образом, в настоящее вре-
мя острота и необходимость реше-
ния экологических проблем, кото-
рые все в большей степени приоб-
ретают глобальные черты, осознаны 
практически всеми странами Земли. 
Универсальность и взаимообуслов-
ленность этих проблем позволяют 
выработать общие меры и предло-
жения независимо от того, где гео-
графически расположены страны, 
а также от уровня развития их эко-
номик. Очевидно, что сбалансиро-
ванное развитие всего человечества 
-  один из путей решения экологи-
ческих проблем в настоящее время.

Постоянное внимание руковод-
ства страны к вопросам, связанным 
с экологией, провозглашение в стране 
«Года солидарности во имя зеленого 
мира» и проведение в Баку 29-й сес-
сии Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата создают большие 
возможности для плодотворной рабо-
ты по улучшению окружающей сре-
ды, активизации деятельности ряда 
государственных и частных струк-
тур, связанных с реализацией мас-
штабных экологических проектов. 

Кроме того, проведение СОР29 
станет одним из действенных спо-
собов привлечения внимания миро-
вой общественности к проблемам 
окружающей среды. Международная 
климатическая конференция, безус-
ловно, будет стимулировать полити-
ческий интерес и соответствующую 
природоохранную деятельность, что-
бы пробудить в каждом человеке же-
лание способствовать охране окру-
жающей среды.

Другими словами, она даст воз-
можность активно содействовать 
устойчивому и справедливому раз-
витию, способствовать пониманию 
того, что основной движущей силой 
изменения подходов к природоох-
ранным вопросам являемся мы сами, 
само общество, а также разъяснять 
полезность партнерских отношений 
с тем, чтобы у всей планеты было 
более безопасное и благополучное 
будущее.

Климат, как бьющееся серд-
це планеты, является глу-

бинной связью человека с его 
первоисточником, простира-
ющимся за пределы времени 
и культуры. В тишине меня-
ющихся ветров и несущихся 
туч слышатся ноты древней 
мелодии, что вновь призыва-
ет нас задуматься: что значит 
быть человеком?

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Человек изначально был ро-
жден для стремлений, для тво-
рения и разрушения, для беско-
нечных попыток приблизиться 
к истине, что скрыта за горизон-
том обыденного. Но этот век, век 
живой планеты и его надломлен-
ной гармонии, дарит новое пони-
мание - человек сам связан с ве-
тром, солнцем и морем, и его дух 
неотделим от природы, как от соб-
ственной души.

Изменение климата - это вызов, 
стоящий за пределами сухой на-
уки или логики. Это зов вернуть-
ся к корням, найти хрупкий ба-
ланс между силой и смирением, 
между жаждой успеха и благого-
вением перед древней сущностью 
природы. Сохранение этого балан-
са - и борьба за выживание, и ве-
ликий шанс человека исполнить 
свой глубинный долг перед Зем-
лей и собою, осознав ее святость, 
осознав свой собственный путь 
в ее великой симфонии.

Изменение климата, словно 
невидимый враг, подкрадывает-
ся к каждому из нас, затрагивая 
пищу, воду, воздух и даже настро-
ение, с которым мы встречаем но-
вый день. В последние десятилетия 
мир сотрясают волны потеплений 
и ураганов, непрогнозируемые за-
сухи и ливни, что стали для мно-
гих на личном опыте тревожной 
теорией, к сожалению, суровой ре-
альностью. Каждое новое прояв-
ление природы все острее вреза-
ется в здоровье человека - не толь-
ко физическое, но и ментальное, 
подрывая защитные механизмы, 
на которые мы полагались веками.

Когда лето превращается в му-
чительные месяцы жары, которую 
невозможно вынести ни в тени де-
ревьев, ни под мощными потока-
ми кондиционеров, обостряются 
сердечно-сосудистые, респиратор-
ные и психические заболевания. 
Жители городов, словно запертые 
в каменных джунглях, страдают 
от невыносимого зноя, находясь 
в плену усиленного теплового эф-
фекта, характерного для мегаполи-
сов. Воздух, застоявшийся от жары, 
пропитывается пылью и вредны-
ми веществами, что усугубляет ре-
спираторные заболевания, стано-
вясь угрозой для тех, кто страда-
ет астмой или аллергией. 

Изменение климата превра-
щает воду, саму сущность жиз-
ни, в опасный источник заболе-
ваний. После проливных ливней 
водоемы наполняются стоками, 
которые таят в себе риск для здо-
ровья человека. С водой переда-
ются опасные патогены, которые 
провоцируют вспышки заболева-
ний, затрагивающих пищевари-
тельную, нервную, дыхательную 
системы и органы, такие как пе-
чень и почки. Повышенная темпе-
ратура создает благоприятные ус-

ловия для размножения переносчи-
ков болезней - комаров, клещей, 
блох, из-за которых болезни, ра-
нее типичные для тропиков, начи-
нают проникать в умеренные ши-
роты, увеличивая круг зон риска.

Каждое из этих последствий кли-
мата словно многоликое чудовище 
угрожает человечеству. Но наиболь-
ший урон, несомненно, наносит-
ся психическому здоровью людей. 
Экстремальные климатические со-
бытия, будь то наводнение или ура-
ган, лишают человека почвы под 
ногами, ломают его дом и наруша-
ют привычную жизнь. Психологи-
ческий стресс, вызванный поте-

рей близких, жилья или источника 
дохода, оборачивается депрессия-
ми, неврозами, тревожными рас-
стройствами, которые отравляют 
здоровье не менее, чем жар или 
грязная вода.

Перед лицом этих вызовов ми-
ровое сообщество объединило уси-
лия, понимая, что борьба с изме-
нением климата требует глобаль-
ного подхода. Баку, город, где уже 
в этом месяце пройдет 29-я кон-
ференция сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении кли-
мата (COP29), станет эпицентром 
значимых решений и шагов, при-
званных укрепить здоровье чело-
века и защитить природу. Впер-
вые Азербайджан, опираясь на свое 
историческое, культурное наследие 
и прогрессивные наработки в об-
ласти устойчивого развития, го-
тов предложить миру платформу 
для обсуждения и принятия мер, 
которые изменят климатическую 
ситуацию к лучшему.

COP29 - это исторический шанс 
для человечества объединить уси-
лия в борьбе за право на здоро-
вую жизнь. Участники конферен-
ции, ведущие ученые и политики 
со всего мира, будут обсуждать ре-
шения, направленные на адапта-
цию и снижение уязвимости перед 
климатическими угрозами. Про-
грамма конференции включает 
в себя разработку планов по уси-
лению медицинской и санитарной 
защиты, созданию систем раннего 
предупреждения о климатических 
катаклизмах и, конечно, сниже-
нию выбросов парниковых газов, 
способных замедлить глобальное 
потепление, а также главного, ве-
дущего фактора для достижения 
всего этого - устойчивого финан-
сирования.

COP29 - это призыв к челове-
честву защитить свой дом. С при-
нятием решений в рамках COP29 
каждый житель Земли почувствует, 
как ветер перемен проникает в его 
жизнь, принося с собой надежду 
на безопасное будущее. Эти шаги 
будут иметь особую миссию: зало-
жить основу для улучшения фи-
зического и психического здоро-
вья каждого человека, будь то жи-
тель пустыни или горного поселка.

В «зеленой зоне» на конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
по климатическим изменениям 
(COP29) развернут стенд, на ко-
тором демонстрируется опыт Азер-
байджана по устойчивости в сфере 
туризма, сообщила БР пресс-служ-
ба Государственного агентства по 
туризму (ГАТ).

На общей площади в 200 кв. м посе-
тителям предоставляется информация 
о туристическом потенциале Азербайд-
жана, демонстрируются интерактивная 
карта и видеоклипы по этой теме. Кро-
ме того, проводятся презентации и де-
густации образцов традиционной азер-
байджанской кухни, включая вина, сла-
дости и чаепитие, концепция Slow Food 
Travel, основанная на охране биораз-
нообразия. На стенде демонстрируют-
ся образцы традиционного ковроделия 
и различных рукоделий, в том числе вя-
зание чулков и прядение шерсти, а так-
же таких старинных ремесел, как ро-
списи на керамике, тамбур и обработка 
меди. В секторе виртуальной реально-
сти посетители имеют возможность во-
очию увидеть такие туристические цен-
тры страны, как Хиналуг, Янардаг, храм 
«Атешгях», «Ичеришехер», ханский дво-
рец в Шеки, Гёйгёль и пр. 

В презентационной зоне в течение 
10 дней конференции ежедневно будут 
проводиться презентации продукции 
экотуризма, включая альпинизм и на-

блюдение за птицами, возможностей ту-
ризма на природе и деловых меропри-
ятий, образцов материальной культу-
ры, включенных в Список всемирного 
наследия UNESCO и т.п. 

В первые в истории COP в повест-
ку дня деятельности председательства 
нынешней конференции включена ини-
циатива «Глобальное сотрудничество 
с целью усовершенствованной клима-
тической деятельности в сфере туриз-
ма». В рамках реализации этой инициа-
тивы 20 ноября будут проведены встре-
ча министров туризма высокого уровня 
и ряд панельных дебатов о месте туризма 
в проблеме климатических изменений. 

Государственным агентством по ту-
ризму в рамках подготовки к COP29 в Аб-
шеронском и Алтыагачском националь-

ных парках установлены указатели на-
правления и информационные таблички, 
а также легкая инфраструктура для ту-
ристов. Наряду с этим в организован-
ных в Баку транспортных узлах развер-
нуты 5 мобильных туристических ин-
формационных центров для удобства 
гостей столицы. Эти центры находятся на  
ул.Низами, у т/ц «Наргиз», на примор-
ском бульваре, позади т/ц «Парк-буль-
вар», на ул.А.Агарунова, у выхо-
да со ст.метро «Кёроглу» в сторону 
Олимпийского стадиона, во Дворце  
им.Гейдара Алиева, у выхода из 
т/ц «Порт-Баку», в центре отдыха Sea 
Breeze и в Бакинском аэропорту, Тер-
минал 2, и будут действовать ежеднев-
но с 10 до 19 часов.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Путешествие в сердце природы
На COP29 демонстрируются туристические возможности Азербайджана 

«Зеленую» математику пора брать на службу
Экологический приоритет - сбалансированное развитие всего человечества

Международная климатическая конференция будет 
способствовать разъяснению полезности партнер-
ских отношений с тем, чтобы у всей планеты было 

более безопасное и благополучное будущее

С принятием реше-
ний в рамках COP29 

каждый житель Зем-
ли почувствует, как 

ветер перемен про-
никает в его жизнь, 

принося с собой  
надежду  

на безопасное  
будущее

РАЗМЫШЛЕНИЯ

Пульс планеты
COP29 - торжественный призыв  

к человечеству защитить свой дом

Эталон «зеленой» 
энергетики
Работа COP29  
будет обеспечена за счет 
солнечной энергии,  
биотопливных  
генераторов и ГЭС

Обеспечение электроэнер-
гией Бакинского Олимпий-
ского стадиона на 29-й сес-
сии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29) 
будет реализовано за счет 
солнечной энергетической 
системы, биотопливных ге-
нераторов HVO и гидроэ-
лектростанции.

Об этом сообщили в Азер-
байджанской операционной ком-
пании COP29.

Было отмечено, что полное 
обеспечение конференции элек-
троэнергией за счет возобновля-
емых источников свидетельству-
ет, что мероприятие проводит-
ся в соответствии с принципами 
устойчивого развития.

«Все эти инициативы га-
рантируют, что COP29 станет 
эталоном «зеленой» энергети-
ки и устойчивого развития как 
для Азербайджана, так и для все-
го мира», - заявили в операци-
онной компании.

БР
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Стадия Лиги Европы дошла до 
экватора. Азербайджанский 

футбольный клуб «Карабах» при-
шел к этой отметке с тремя очка-
ми, отпраздновав в основном эта-
пе первую победу на выезде над 
норвежским «Буде-Глимтом» со 
счетом 2:1.
Победа «Карабаха» стала пре-
красным подарком к нашему 
Дню Победы.

Ю.АББАСЗАДЕ

Агдамцы довольно неплохо нача-
ли матч, провели несколько атак, кото-
рые не представляли серьезной угро-
зы воротам соперника. Все это продол-
жалось до 22-й минуты, когда после 
ошибки норвежцев мяч попал Торалу 
Байрамову и тот великолепным ударом  
с 28 метров перебросил мяч через вра-
таря, открыв счет в матче.

Известный норвежский журналист, 
сотрудник издания VG Оле Кристиан 
Стрем поделился с İdman.biz и сравнил 
гол Торала с голом, забитым в то вре-
мя в английской Премьер-лиге (АПЛ): 
«Гол Байрамова, сделавший счет (0:1), 
был прекрасен. Хотя погода в Бодо была 
очень плохой, Байрамов воспользовал-
ся сильным ветром. Получилось вели-
колепно! Мне этот гол напомнил по-
хожий на забитый Мэтью Тейлором 
за «Портсмут» против «Сандерленда» 
в 2005 году».

И действительно, гол Торала Бай-
рамова в ворота «Буде-Глимта» при-
знан лучшим в туре, о чем сообщает 
официальный сайт UEFA.

После забитого гола «Карабах» про-
должил не только играть активно, но 
и пропускать атаки соперника. В резуль-
тате на 41-й минуте, воспользовавшись 

неудачной игрой агдамцев в обороне, 
хозяева поля восстановили равнове-
сие в матче, отличился Патрик Берг.

Во второй половине игры нор-
вежцы захватили инициативу и ста-
ли доминировать на поле. Но к сере-
дине второго тайма Гурбану Гурбанову 
удалось выправить ситуацию, прове-
дя тройную замену. Как следствие на 
69-й минуте «Карабаху» вновь удалось 
выйти вперед, благодаря голу Абдул-
лы Зубира (2:1).

Забив второй гол, агдамцы уже не 
помышляли об атаках и сосредоточи-
лись исключительно на сохранении по-
бедного счета. И это им удалось сделать. 
Таким образом, «Карабах» отпраздно-
вал первую победу в основном раун-
де Лиге Европы, нанеся при этом «Бу-
де-Глимту» первое поражение в груп-
повой стадии.

Ранее команда Гурбана Гурбанова 
проиграла английскому «Тоттенхэму» 
(0:3), шведскому «Мальме» (1:2) и ам-
стердамскому «Аяксу» (0:3). 

Следующий матч в рамках V тура 
основного этапа Лиги Европы UEFA 
«Карабах» проведет 28 ноября в Баку 
с французским «Лионом». Выездная по-

беда над «Буде-Глимтом» может иметь 
важнейшее значение с точки зрения 
борьбы за место в «плей-офф». Глав-
ное - на последующие еврокубковые 
встречи агдамцы будут выходить с со-
вершенно иным психологическим на-
строем. О чем не преминул сказать в ин-
тервью журналистам вратарь «Кара-
баха» Фабиан Бунтич.

Комментируя предстоящий матч 
против французского «Лиона», он за-
метил, что у его команды есть шанс 
выигрывать каждый матч: «Если мы 
будем бороться до конца и покажем 
всю свою силу, то сможем заработать 
очки. Если это произойдет, у нас будет 
хотя бы шанс уйти с поля, не проиграв. 
Мы показали это в матче против «Бу-
де-Глимта» в Норвегии. Мы завоева-
ли три очень важных очка. Эта победа 
окажет на нас большое влияние в по-
ложительном смысле».

Говоря о шансах на «плей-офф» 
в Лиге Европы, хорватский голкипер 
отметил, что все определится в конце: 
«Сейчас мы как команда настроены 
на игру с «Лионом». Прежде всего мы 
должны победить в этом матче. Думаю, 
мы сможем обыграть в Баку «Лион».

Начало месяца ознаменовалось 
чередой тренерских назна-

чений в сборной Азербайджана 
по таэквондо. Женскую коман-
ду возглавила Гюнай Зейналова, 
женский молодежный коллек-
тив был доверен Фариде Ази-
зовой, а юниоры будут высту-
пать под руководством Айхана 
Тагизаде, передает İdman.biz.

Ю.ИБРАГИМОВ

Работу в качестве наставников 
начали молодые специалисты с боль-
шим спортивным опытом, которые 
могут многое дать новому поколению.

Несмотря на то, что официальное 
назначение состоялось лишь недавно, 
Азизова и Тагизаде провели во гла-
ве команды как минимум один тур-
нир - Гимназиаду в Бахрейне. В Ма-
наме серебряную награду завоевал 
Эльджан Алиев (78 кг), а «бронзу» 
вы играла Сеидханым Мамедова  
(52 кг). Теперь новые наставники 
полноценно вступили в должность 
и будут готовить коллектив к ново-
му сезону.

Приход Азизовой и Тагизаде в «мо-
лодежку» призван придать новый им-
пульс юным талантам. Тем более, что 
Фарида на юниорском уровне сделала 
себе имя, выиграв молодежный чем-
пионат мира, а впоследствии несколь-

ко раз отличилась на взрослом ЧМ, 
неоднократно выступала на Олим-
пиадах. Словом, прошла долгий путь 
прежде чем завершить карьеру.

А.Тагизаде запомнился как один 
из самых техничных спортсменов, 
побеждал на Евроиграх и Играх ис-
ламской солидарности. И хотя тре-
нерского опыта у него меньше, чем 
у Азизовой, есть перспективы даль-
нейшего роста.

Новая глава открывается и для 
женской сборной. Продолжитель-
ный период времени ее возглавля-
ла кореянка Сун-Мин Парк, одна-
ко теперь пост доверен Гюнай Зей-
наловой. Определенно, у нас есть 
талантливые таэквондистки, но им 
предстоит пройти еще долгий путь,  

прежде чем начать блистать в элите.
Ставка федерации на молодых 

специалистов вполне понятна. Под-
готовка будет вестись с прицелом на 
Лос-Анджелес, и даже на Игры-2032. 
Ведь прошедший цикл едва не обер-
нулся катастрофой: в Париж была за-
воевана единственная лицензия. Га-
шим Магомедов фактически спас ре-
номе нашей школы, дойдя до финала 
Олимпиады. Также своевременным 
стало назначение на пост главного 
тренера мужской сборной Мамеда 
Абдуллаева, сумевшего исправить 
критическую ситуацию в сборной.

Поэтому следующий сезон бу-
дет новым вызовом не только для 
спорт сменов, но и для каждого тре-
нера в отдельности.

В Азербайджанском государ-
ственном музее музыкаль-

ной культуры состоялся музы-
кально-поэтический вечер, по-
священный творчеству поэтесс 
Востока, в частности Азербайд-
жана, живших и творивших в раз-
ные исторические периоды.

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий»

Мероприятие прошло в рамках ли-
тературного проекта Русского дома 
в Баку и было организовано Азербайд-
жанским государственным музеем му-
зыкальной культуры (АГММК) и Cult 
Baku - основатель Назрин Мирзоева. 

Женская поэзия в Азербайджане 
имеет многовековую историю. Увы, 
большая часть ее не сохранилась, а ма-
лая толика чудом выживших стихов на-
чинает свой отсчет с XII в. И это древ-
няя, необычная и яркая восточная по-
эзия, которая по праву заслуживает 
быть переведенной на другие языки. 
Мало в какой стране мира поэтиче-
ский голос женщины прозвучал так 
рано и так звонко, как в Азербайджане. 

На вечере была представлена на-
сыщенная красочная музыкально-ли-
тературная программа, в которой про-
звучали рубаи, газели, стихи азербайд-
жанских поэтесс, исполнены песни на 
их слова. Национальные танцы укра-
сили этот вечер, напоминавший му-
зыкально-литературные меджлисы 
средних веков. 

То, что женская поэзия зародилась 
так давно, еще в XII в., говорит о том, 
что талант всегда пробьет себе доро-
гу. Несмотря на все трудности и слож-
ности положения женщин на Востоке, 
в частности в Азербайджане, поэтес-
сы были очень талантливы, их стихи 
покоряли современников своей ли-
рикой. Женская поэзия Востока пре-
одолевала все препятствия, проник-
новенные голоса поэтесс невозмож-
но было заглушить. 

- Цель мероприятия, - рассказыва-
ет один из организаторов, руководи-
тель литературного проекта Русского 
дома в Баку Лала Гасанова, - оживить 
творчество великих женщин-поэтесс, 
внесших неоценимый вклад в разви-
тие поэзии в Азербайджане, на азер-
байджанском и русском языках.

Когда мы говорим о поэзии Азер-
байджана, чаще всего упоминаются Ни-
зами Гянджеви, Физули, Вазех и дру-
гие поэты-мужчины, и почему-то за-
бываем о творчестве азербайджанских 
поэтесс. А ведь им было сложно про-
бивать свой путь и быть признанны-
ми и востребованными в литератур-
ных кругах, скажем, в XII в. 

На сегодня широко известна 
Мехсети Гянджеви, которая начала 
свой творческий путь в литературу в  
XII в. Возможно, были и до нее поэ-
тессы, но образцы их творчества, увы, 
не дошли до наших времен. Уже по-
сле Мехсети Азербайджан прославил-
ся и другими поэтессами, оставивши-
ми свой яркий след в истории худо-
жественного слова. Своей любовью 
к поэзии и литературе они по кирпи-

чику вносили свой вклад в развитие 
азербайджанской поэзии. Во все вре-
мена были свои сложности, свои пери-
петии, всегда женщина сталкивалась 
с преградами. Поэтому так важно до-
нести до современной аудитории, что 
женщина своими способностями и та-
лантом ничем не уступает мужчине, 
что сегодня наша культура, наше ми-
ровоззрение во многом обязаны и по-
этессам Азербайджана тоже. 

- Наша поэзия, наша культура бу-
дут развиваться только в том случае, 
если эти стихи будут переведены на 
другие языки мира, - убеждена Лала 
Гасанова. - Продвижение творчества 
азербайджанских поэтесс на русском 
языке это моя задумка. Я считаю, что 
как можно больше людей должно уз-
нать о творчестве азербайджанских 
поэтесс.

На вопрос, какая из представлен-
ных поэтесс ей ближе, собеседница от-
ветила: - Мехсети Гянджеви. Несмо-
тря на печаль и грусть в ее стихах, они 
очень реалистичны, она словно пи-
сала о времени нынешнем. В целом 
вера в лучшее, светлое будущее от-
ражает ее взгляд на жизнь. Хотя она 
и не наша современница, стихи Мех-
сети Гянджеви по мудрости схожи со 
стихами Омара Хайяма.  

Цель мероприятия - ознакомить 
как можно большее количество людей 
с творчеством азербайджанских поэ-
тесс. К сожалению, сегодня, несмотря 

на технические возможности, не все 
знакомы с их творчеством, поэтому 
о них стоит говорить чаще. Эмоции 
женщин, их сопереживания, мысли, 
вплетенные в стихи, должны быть ус-
лышаны. Возможно, устное народное 
творчество, дошедшее до нас, возник-
ло и сохранилось благодаря женщи-
нам, которые убаюкивали своих де-
тей, напевая им свои незатейливые ба-
яты, отражающие быт того времени. 

Фольклор - народная мудрость, 
мудрость наших матерей, женщин. 
Примером тому служит мугам на га-
зели Мехсети Гянджеви, прозвучав-
ший в исполнении заслуженной ар-
тистки Нурии Гусейновой. 

- Женщины Востока свою боль из-
ливали над колыбелью, пели о своей 
нелегкой доле, переживаниях и эмо-
циях, царящей несправедливости и не-
вежестве, - продолжает Лала Гасано-
ва. - Кстати, это хорошо представле-
но и в оперетте Узеира Гаджибейли, 
когда прислуга Сенем, защищая Гюль-

наз от неравного брака с Мешади Иба-
дом и тем самым провинившись пе-
ред Солтан беком, убегает от его гне-
ва и выбегает на крыльцо.., но дальше 
бежать некуда - женщинам не разре-
шалось покидать стены дома, усадьбы, 
- она присаживается на крыльце и за-
унывно напевает «Кясмя шикястэ». 

Стихи и песни для женщин были 
единственным способом выразить свои 
эмоции. Творчество азербайджанских 
поэтов берет свое начало с народной 
поэзии, с материнской колыбельной. 
Во все времена каждая культура от-
личается от другой своей творческой 
мудростью и фольклором. Сочине-
ние колыбельной, сказок, стихов для 
своих детей и есть проявление мате-
ринских эмоций, которые, безусловно, 
не могли не повлиять на творчество  
поэтов. И единственным способом вы-
разить свои эмоции было сочинение 
газелей,  рубаи. К сожалению, многие 
сочинения были утеряны безвозвратно. 

Мне век мечту исполнить не дает, 
Казня великим множеством невзгод.
Кружить меня, пока он сам кружится, 
По-моему, поклялся небосвод.

Эти строки Мехсети перекликают-
ся с некоторыми периодами ее жизни, 
когда не было поддержки и опоры ни 
близких, ни в обществе. И лишь по-
верив в свои силы, она создала свое 
творчество. Всегда нужно идти к своей 
мечте и делиться своим творчеством. 
Именно благодаря этому и прослави-
лась Мехсети Гянджеви. Она была пер-
вой женщиной, которую приглашали 
на меджлисы наравне с мужчинами. 
А это большое достижение для того 
времени. 

Флора Наджи, поэтесса, заслу-
женный журналист, редактор журна-
ла «Русский язык и литература» отме-
тила, что женщина более склонна к по-
эзии, хотя женщин-поэтесс меньше, 
чем мужчин-поэтов. Просто женщи-
ны не всегда хотели обнародовать то, 
о чем они писали, потому что стихи 
- очень сокровенное, когда говоришь 
о том, о чем чужим не скажешь. Фло-
ра ханым считает, что стеснение, сму-
щение женщин, желание не выдать то, 
что в душе, способствовало перевесу 
в пользу мужчин, но она уверена, что 

женщина тоньше чувствует и больше 
склонна к поэзии. Она переводит сти-
хи разных поэтов на русский язык, сре-
ди них и стихи женщин-поэтесс, та-
ких, к примеру, как Ниса Бяйим. В Мо-
скве этому факту весьма поражались: 
«Неужели у вас есть такие поэтессы?» 
В последнее время она переводит сти-
хи Ахмеда Джавада. 

Фуад Османов, актер Русского 
драматического театра имени Саме-
да Вургуна, народный артист уверен, 
что не каждый актер может прочесть 
профессионально и качественно сти-
хотворение, чаще всего это хорошо 
делают сами авторы. «Это было пре-
красно, - подчеркивает он. - Такие ве-
чера надо проводить часто, надо по-
чаще приглашать на них наших мо-
лодых современных поэтесс. Стихи, 
поэзия, драматургия - все это просто 
прекрасно…»
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